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Expediente

termo para reparação dos danos, calculados em R$ 
20 bilhões. O Ministério Público Federal (MPF) e 
os movimentos populares afirmaram que acordo 
era ruim para as vítimas.
  Em maio de 2016, o MPF entrou com uma ação 
para a total reparação dos danos, no valor de R$ 
155 bilhões. A quantia é oito vezes maior que o 
acordo feito pelos governos com as mineradoras. 
A partir de então, descobriu-se que a Vale 
adulterou relatórios para confundir a investigação, 
perseguiu manifestantes e ocultou estudos que 
mostram contaminação na poeira das casas de 
Mariana, inclusive publicado neste editorial a 
chuva de minério de ferro nas casa da Vila 
Samarco e Antônio Pereira.
  A criação da Fundação Renova, para gerir as 
ações de reparação e compensação dos danos, não 
ajudou em nada, segundo os atingidos. Na 
direção, estão funcionários das empresas 
responsáveis  pelo  rompimento,  Vale  e 

BHPBilliton. Em novembro de 2016, 22 pessoas e 
quatro empresas foram denunciadas por crimes na 
tragédia de Bento Rodrigues, que notavelmente é 
um crime sem precedentes na América Latina. 
Lamentavelmente até hoje, ninguém foi 
condenado. Mariana deveria ser referência na 
aplicabilidade de sanções, na condução objetiva 
de cobranças aos agentes responsáveis e 
responsabilidade no que diz respeito a 
compensação e reparação as vítimas do crime. 
Portanto, com as respectivas notícias do retorno 
das atividades minerárias, tanto com a aprovação 
das licenças corretivas da Samarco, quanto a 
liberação do retorno das atividades da mina de 
Alegria, possamos trabalhar para que o município 
se atualize e exerça objetivamente o papel de 
operador para modalizar a economia. Exigimos 
que nossos gestores trabalhem arduamente para 
que a  cidade de Mariana não dependa 
exclusivamente da mineração. 

pública fosse marcada pela operacionalidade, sem 
viés político ou eleitoreiro. Infelizmente, com a 
saída do secretário notamos a lentidão na 
continuidade do projeto que certamente 
modificaria a economia do município. Aliás, é 
bom mencionar que existem profissionais, no 
setor público, altamente qualificados que 
poderiam dar continuidade no projeto e não o 
fizeram.
  Contudo, os quatro anos amargos vividos após o 
rompimento da barragem da Samarco deixou a 
Primaz em uma situação, apresentada pelo gestor 
municipal, lastimável. Veja como foi a tramitação 
após o ocorrido - o primeiro aditivo ao Termo de 
Compromisso Socioambiental  (TCSA), 
obrigando que a Samarco pague renda mínima 
para pessoas afetadas pela lama no Rio Doce, foi 
assinado em dezembro de 2015. Em março do ano 
seguinte, mineradoras, governo federal e governos 
de Minas Gerais e do Espírito Santo firmaram uma 

   A falta de interesse e governança marcam os 
quatro anos do maior crime ambiental da América 
Latina. A administração pública mencionou 
reiteradas vezes estudos para diversificar a 
economia marianense, inclusive com a elaboração 
do projeto “distrito industrial e agroindustrial”, 
i d e a l i z a d o  p e l o  e n t ã o  s e c r e t á r i o  d e 
desenvolvimento econômico, Júlio Vasconcelos, 
que à época com muito entusiasmo levou ao 
conhecimento de todos a importância e o legado 
deste projeto, que sem dúvida, modificaria e pode 
modificar o cenário econômico da Primaz de Minas 
no médio e longo prazo. 
  Vale ressaltar a importância das parcerias 
efetivadas por Júlio, entre Fundação Renova e 
CODEMIG, com um único objetivo: diversificação 
econômica é a meta. Júlio, elaborou com maestria 
um projeto em que se criava um fundo exclusivo ao 
desenvolvimento econômico através dos repasses 
da CFEM. Tudo isso com a missão de que a gestão 

    No dia 05 de novembro de 2015, famílias que 
viviam no sossego de suas propriedades, 
rodeados de natureza, de seus familiares e 
amigos, crianças brincando pelas ruas tranquilas, 
onde se plantava alimentos consumidos no 
cotidiano. Como um trovão, o som estrondou e 
uma onda de lama fez com que a realidade se 
tornasse incerteza, e sua história vivida fosse 
paralisada. Quatro anos após a tsunami de lama 
que atingiu mais que distritos e ecossistemas, 
comprometeu sonhos e planos, mudando o rumo 
de muitas vidas. 
  Destas vítimas, muitas deixaram para trás seus 
projetos, dentre elas encontramos aqueles que 
não tiveram nem tempo de sonhar deixando uma 
marca apenas em seus familiares que nem a 
conheceram, ficando apenas com os exames da 
gravidez, a expectativa de como seria e a 
indignação de não ser reconhecida como vítima o 
bebê que nem chegou a nascer.  
  Sabemos que nem tudo poderá ser substituído e, 
mesmo com a dor, devemos seguir em frente, 
nunca esquecendo o que aconteceu na Primaz de 
Minas. Ressaltando que é de suma importância 
os aprendizados para que não ocorra novos 

episódios e que os danos sejam reparados, como 
as indenizações que ainda não ocorreram para 
todos (Segundo o Ministério Público de Minas 
Gerais, somente 10% dos atingidos de Mariana 
receberam indenização). 
Muitos deixaram suas raízes, perderam sua 
história e se apegaram a fé (que na ocasião teve 
seus símbolos atingidos através da destruição 
de igrejas e artes sacras), mas sem que 
houvesse a perda de sua identidade. Algumas 
igrejas se tornaram Patrimônios Culturais após 
a passagem da lama, com a destruição as obras 
que foram localizadas estão sendo restauradas 
para tentar dar “lembranças” de parte do que foi 
tirado deles, e apresentando para outros o 
quanto de riqueza foi enterrado.  
  Com o passar destes anos, alguns guerreiros 
ficaram pelo caminho. Lutaram um bom 
combate, mas não conseguiram ver novamente 
os rios limpos, as matas verdes, as casas dos 
novos vilarejos construídas. Inclusive, a 
construção deste vilarejo proposto pela 
Empresa iniciou suas atividades, mas 
contrariando as expectativas dos atingidos, 
tendo a previsão de conclusão apenas em agosto 

Douglas Sant'Anna  - Especialista em Logística Humanitária
de 2020. 
  Nessa trajetória a história tomou novos rumos: 
heróis sem capas que voaram de pássaro de 
ferro e outros que de longe vieram também 
assistiram vítimas se tornarem vilões aos olhos 
de muitos, sendo responsabilizadas em alguns 
casos pelos desempregos ou pela –quase- 
falência da mineração. 
  Apesar dos 6,68 bilhões de reais investidos 
pelas empresas envolvidas, através da 
Fundação que administra os recursos na bacia 
do rio Doce e em seus 113 afluentes, vários rios 
ainda precisam de tratamento e há necessidade 
do reflorestamento de diversas áreas. 
  A tragédia em Mariana trouxe diversos 
prejuízos para os atingidos diretos, mas também 
para o povo Marianense como um todo. As 
perdas transcenderam os distritos, refletindo na 
geração de empregos, na manutenção da 
cultura, no desenvolvimento da economia, no 
meio ambiente impactado, entre muitas outras 
que ainda são vividas até hoje, mesmo por 
aqueles que não reconhecem a origem. 
  A retomada da cidade parte de diversas 
questões que vão além do “Volta Samarco”, mas 

de criação de postos de trabalho, diversificação 
econômica, a reparação, e uma reconstrução de 
uma sociedade sem vínculos a uma única fonte 
mantenedora. Desta forma, renascendo uma 
nova Mariana, para seu povo e junto dele, 
aprendendo com as consequências da tragédia 
mas nunca deixando de esquecer o que 
aconteceu, como muito bem dito por alguns 
atingidos: “Não foi acidente. Foi Crime!”.
   Portanto, a cidade começa a mostrar sinais de 
um recomeço, e a empresa também a partir da 
liberação da licença de operações aprovada pela 
Câmara de Atividades Minerárias do Copam 
demonstrando seguir uma nova formatação 
com o propósito de gerar mais segurança. Agora 
aguardamos o recomeço dos principais 
afetados: vidas, rios, matas e a reconstrução de 
seus lares.

Editorial, por Cassiano Aguilar / Editor Chefe / Jornalista 20.483/MG 

alcançado uma participação igualitária nos partidos.
  A sub-representação feminina na política gera 
consequências que se refletem, principalmente, mas 
não unicamente, na idealização, construção e 
execução de políticas públicas que considerem as 
questões do ser mulher. Porém, existem divergências 
quanto o modo que essas consequências são 
percebidas.
  Por um lado, acredita-se que a ausência de mulheres 
nos cargos de poder não propicia um debate adequado 
em torno de questões fundamentais, como saúde e 
segurança pública. Entende-se que a presença de 
mulheres na política proporcionará um maior diálogo e 
um pensar mais abrangente em torno de questões que 
estejam relacionadas às pautas femininas.
  Como exemplo, podemos mencionar o caso do 
decreto parlamentar que regulamenta vagões de trens e 
metrôs exclusivos para mulheres, implementados em 
virtude dos casos de assédio. Tal medida só foi possível 
porque a deputada Martha Rocha (PDT-RJ) pensou na 
questão da segurança enquanto mulher que usa o 
transporte público e, portanto, com uma necessidade 
de política pública diferenciada. Isso quer dizer que, 
como são as mulheres que sentem na pele 
determinados preconceitos ou dificuldades, são elas 
que devem participar na proposição de políticas que 
visam contribuir para a melhoria desses cenários.
  Por outro lado, há quem alegue que a presença da 
mulher na política não implica, necessariamente, no 
avanço das questões femininas. Para a pesquisadora 
norte-americana Merike Blofield esse progresso não 
seria automático. Sua pesquisa revela que em alguns 
países, como Uruguai, no qual a representação 

feminina também é baixa, a agenda feminina é bastante 
evoluída, por outro lado, em outro países, como 
Estados Unidos no qual as mulheres tem grande 
presença na vida pública, a agenda feminina continua 
bastante conservadora.
  Diante desse cenário, algumas ações foram tomadas 
com a finalidade de contribuir para a inclusão e a 
representatividade das mulheres no meio público. Uma 
das ações que merece destaque é a Plataforma 50-50 
lançada pelo Instituto Patrícia Galvão (IPG) e o Grupo 
de Pesquisa sobre Democracia e Desigualdades da 
Universidade de Brasília (Demode/UnB) para as 
eleições municipais. O principal objetivo do projeto é 
contribuir para uma maior igualdade entre homens e 
mulheres no processo eleitoral. Para isso, os candidatos 
e candidatas assumem compromissos com a igualdade 
de gênero.  A iniciativa conta com a parceria do 
Tribunal Superior Eleitoral e da ONU Mulheres.
   A Agenda 50-50 é um projeto que entende que as 
políticas públicas são primordiais para o exercício da 
igualdade de gênero e empoderamento das mulheres. 
Por isso, é imprescindível que homens e mulheres 
possam participar e contribuir para a elaboração dessas 
políticas, e assim, construir uma cidade melhor, com 
mais representatividade para todos.

dados de 2016, mostra como o número de mulheres na 
política é baixo no Brasil. Como você pode ver, 
naquele ano, apenas um cargo de governo estadual era 
ocupado por mulher, hoje a situação não é muito 
diferente, apenas dois governos estaduais não são 
governados por homens.
   Diante desse quadro, percebe-se que as mulheres não 
têm alcançado as esferas de poder do Estado de 
maneira igualitária, o que as deixa à margem dos 
processos de elaboração das políticas públicas. Ou 
seja, as mulheres não se encontram devidamente 
representadas nesse sistema político vigente.
  Embora existam cotas eleitorais (lei que assegura 
uma porcentagem mínima de 30% e máxima de 70% a 
participação de determinado gênero em qualquer 
processo eleitoral vigente) esse mecanismo pouco tem 
contribuído para melhorar a atuação e a chegada 
das mulheres aos cargos do governo brasileiro. 
Como dissemos anteriormente, o percentual de 
mulheres no poder permanece quase o mesmo desde 
1940.
  Além disso, muitas das candidatas que se inscrevem 
na lista de cotas partidárias são consideradas 
candidatas laranjas, ou seja, são mulheres que não 
têm interesse em pleitear um cargo político, estão ali só 
para cumprir o coeficiente necessário que os partidos 
devem ter para serem considerados legais no processo 
eleitoral. Algumas nem chegam a fazer campanha 
política e também não obtém votos qualificados.
  Dessa forma, a aplicação das cotas vem sendo 
questionada em relação a sua eficácia no Brasil, pois 
confere a responsabilidade dos partidos para a 
promoção da paridade de gênero, mas não tem 

    Nos últimos anos, o Brasil vivenciou uma progressão 
no debate público em torno das questões femininas. 
Temas como assédio, aborto, maternidade e carreira, 
vem sendo discutidos amplamente na sociedade e 
ganhando espaço no cenário político. A luta pelo direito 
das mulheres vem progredindo não só no Brasil, mas em 
todo o mundo. Alguns avanços já foram conquistados 
nas última décadas, como o direito ao voto e o direito de 
serem eleitas. Porém, no que tange a representatividade 
das mulheres na política, esse debate ainda se encontra 
muito distante do desejado.
Muitas mulheres ainda têm dificuldades de ocupar 
cargos de poder, serem eleitas ou terem voz ativa nas 
tomadas de decisões políticas. Isso acontece devido à 
exclusão histórica das mulheres na política e que 
reverbera, até hoje, no nosso cenário de baixa 
representatividade feminina no governo.
  Segundo o Inter-Parliamentary Union, o Brasil é um 
dos piores países em termos de representatividade 
política feminina, ocupando o terceiro lugar na América 
Latina em menor representação parlamentar de 
mulheres. 
  No ranking, a nossa taxa é de aproximadamente 10 
pontos percentuais a menos que a média global e está 
praticamente estabilizada desde a década de 1940. Isso 
indica que além de estarmos atrás de muitos países em 
relação à representatividade feminina, poucos avanços 
têm se apresentado nas últimas décadas.
  Esse cenário se observa em todas as esfera do poder 
do Estado. Desde as câmaras dos vereadores até o 
Senado Federal, essa taxa de representatividade ainda 
permanece muito baixa, mesmo em um cenário no qual 
51% dos eleitores são mulheres. O quadro abaixo, com 

Por Juliano Barbosa

REPRESENTATIVIDADE DAS MULHERES NA POLÍTICA

QUATRO ANOS APÓS A TSUNAMI DE LAMA

OS QUATRO LONGOS ANOS DE UM CRIME SEM RESPOSTAS
Diversificação econômica ficou apenas no papel nos últimos meses. Reassentamento do novo 

Bento é uma conquista que dura quatro anos.
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CAIXAS D’ÁGUA 
EM SUPER
PROMOÇÃO

VENHA CONSTRUIR OU REFORMAR NA DOLPHIN QUE DIVIDIMOS TODO O MATERIAL 
EM ATÉ 12 VEZES SEM JUROS EM TODOS OS CARTÕES.

VEM PRA CÁ!
E-mail: vendas01@dolphincea.com.br.
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OFERTAS DE
LOUÇA

SANITÁRIAS
COM ATÉ 20%
DE DESCONTO

OFERTAS DE
PORCELA-

NATOS
RETIFICA-

DOS
COM ATÉ
20% DE

DESCONTO
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Aceitamos Ca�ões

UNIÃO E RESPONSABILIDADE EM
PROL DOS PETS

Debate Público sobre Manejo Populacional de Cães e Gatos é realizado em Mariana 

abandonar animais é crime, previsto no artigo 32 da 
Lei Federal 9.605/98 de Crimes Ambientais e no 
âmbito municipal com a Lei número 3.267. A 
punição consiste em detenção de três meses a um 
ano, além de multa. Caso o animal abandonado 
morra, a pena do criminoso pode aumentar de um 
sexto a um terço. 
  Outra questão que devemos pensar nesta temática é 
sobre a importância da castração. Você sabia que é a 
única maneira ética e eficaz de controle de animais 
abandonados, além de prevenir diversas doenças em 
cães e gatos? É isso mesmo! É uma atitude que 
contribui para que seu pet tenha uma vida mais 
saudável e ainda ajuda a salvar a vida de muitos 
outros animais que não possuem a mesma 
oportunidade de ter um lar e receber os cuidados que 
precisam. 
  Os benefícios são enormes. Em fêmeas, o 
procedimento diminui riscos de cânceres e tumores 
de mama, útero, trompas, gravidez psicológica, 
infecções graves, prenhez e cio. Já em gatas, a 
castração reduz as chances de câncer de mama entre 
40% a 60%. Em machos, a castração reduz a 
frustração sexual e a necessidade de sair em busca de 
“namoradas”. Ao mesmo tempo, isso diminui o risco 
de fugas, atropelamentos e brigas com outros 
machos. Seu animal de estimação também pode ficar 
mais dócil, facilitando a interação e reduzindo 
situações problemáticas – especialmente entre os 
que tinham comportamento agressivo antes. 
   Falando nisso, outro ponto alto do debate foi a 
apresentação “Castramovél”, que já está na cidade. 
O veículo é equipado para realizar castrações nas 
ruas da sede e principalmente dos distritos 
marianenses, para que assim todo o território do 
município seja contemplado e o controle 
populacional aconteça de forma mais efetiva e 
humanitária. Fique ligado! Sobre o “Castramóvel”, 
falaremos com mais detalhes nas próximas edições 
da nossa coluna e por meio das redes sociais da ONG 
IDDA. 

 No último dia 22 de outubro foi realizado, em 
Mariana, um importante debate público sobre o 
manejo populacional de cães e gatos. Um momento 
especial, dentro da causa animal, para que possamos 
construir, coletivamente, novos rumos para o 
desenvolvimento de políticas públicas para a área. O 
evento reuniu cerca de 120 pessoas, entre autoridades 
municipais e estaduais, Ministério Público, médicos 
veterinários, estudantes e profissionais da saúde 
pública da cidade. O debate foi bem dinâmico e 
enriquecedor em conteúdo, além de contar com 
palestras de profissionais do ramo, que teceram os 
mais variados pontos de vista sobre o tema no 
município.  
   Aproveitando a realização deste relevante momento 
em nossa Mariana, é imprescindível falarmos aqui 
sobre algumas questões que devemos refletir dentro 
deste contexto e que também nortearam o debate 
realizado. Hoje, aproximadamente 1.200 cães são 
vítimas de abandono nas vias públicas em Mariana, 
segundo a Secretaria Municipal de Saúde. Imaginem 
só: 1.200 animaizinhos largados pelos seus “tutores” 
sem qualquer piedade. 
  A maior parte desses abandonos acontecem em 
épocas festivas. Como Carnaval, Natal, Ano Novo, 
quando os tutores viajam e na falta de conhecimento 
de alternativas para deixar seus pequenos, acabam 
optando por “devolver” ou simplesmente abandonar 
esses peludinhos. Gravidez na família, alergias e 
outras doenças, mudança de residência, filhotes 
indesejados, velhice do animal e falta de planejamento 
para a manutenção dos bichinhos de estimação 
também estão na lista de possíveis motivos para este 
ato de crueldade. 
  Para que esses números parem de crescer e passem a 
ser cada vez menores, precisamos conscientizar as 
pessoas ao nosso redor sobre gravidade em abandonar 
uma vida na rua. Temos que ter sempre em mente que 
a relação que criamos com os bichinhos é de 
reciprocidade e afeto. Uma relação de amizade e de 
amor. Uma relação de confiança. Além disso, 

Foto: ONG IDDA Mariana e Ouro Preto

OBRA DO CAMPO DE BARRO 
BRANCO É FINALIZADA

Depois de vários questionamentos, obra é entregue ao subdistrito.

  Além do campo, que terá 90 metros de 
comprimento por 50 de largura, se aproximando 
de padrões nacionais para competições oficiais, foi 
construído o vestiário e estacionamento para, 
aproximadamente, 35 vagas. De acordo com o 
secretário de Obras e Gestão Urbana, Fábio Vieira, 
as obras já foram concluídas e vistoriadas por 
representantes da Caixa Econômica Federal. 
“Como recebemos um recurso da Caixa, a equipe 
teve que fazer um checklist para ter certeza de que 
tudo seguiu como foi acordado e, agora, estamos 
providenciando a execução do que foi solicitado 
por eles”, disse.
   A inauguração do campo está prevista para o 
início do próximo ano, tempo necessário para a 
estabilização do gramado à camada drenante.

   Estimular o esporte entre crianças, jovens e 
adultos, além de promover a interação social. Estes 
são apenas alguns dos benefícios que a construção 
do campo de Barro Branco, subdistrito de Mariana, 
vai gerar para a população marianense. As obras 
ficaram em torno de R$830 mil, recurso da 
Prefeitura de Mariana e da Caixa Econômica 
Federal.
  A construção do campo de futebol é uma antiga 
reivindicação dos moradores e faz parte da política 
de atenção a distritos, subdistritos e localidades de 
Mariana, por parte da administração municipal. 
"Procuramos ouvir as necessidades de todos e 
atender, sempre que possível. Sabemos que lazer é 
algo primordial, por isso, demos total atenção a 
esse pedido", ressaltou o prefeito Duarte Júnior.

Foto: Marcelo Cardoso / PMM
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PRIMAZ DE MINAS FESTEJA OS 300 ANOS DA COMPANHIA DOS
DRAGÕES

  Após a instituição da primeira casa de Câmara 
e como forma de manter a ordem, cria-se na Vila 
de Nossa Senhora do Ribeirão do Carmo duas 
Companhias de Cavalaria e o Primeiro quartel 
de Dragões da Capitania de Minas Gerais que   
abrigaria essas Companhias de Cavalaria.
   O quartel de Dragões guardava as saídas da 

vila, bem como vigiava o rio, fonte de riqueza 
na época, sendo ele instalado onde hoje se 
encontra o mais belo conjunto arquitetônico de 
Mariana, a Praça Minas Gerais, composta pelas 
igrejas de São Francisco, Nossa Senhora do 
Carmo e pelo prédio da atual Câmara 
Municipal.

7, às 9h30, será o descerramento da placa 
alusiva ao evento no pátio da Câmara 
Municipal, onde foi a sede do Quartel da 
Companhia. Em seguida, a tropa fará um desfile 
até  a  Praça  da  Sé,  para  a  formatura 
comemorativa. O evento é aberto!
Quartel dos Dragões 

  A cidade de Mariana e o Comando do Exército 
Brasileiro convidam para a cerimônia em 
comemoração aos 300 anos da Companhia dos 
Dragões. Para marcar a data, será realizado um 
concerto com a banda do Exército nesta quarta-
feira, 6, na Praça da Sé, às 19h30, com 
participação do coral Tom Maior. Na quinta-feira, 

SERVIDOR EFETIVO - CHEGOU A SUA VEZ DE CONQUISTAR O 
DIPLOMA DO ENSINO MÉDIO

Servidores efetivos da cidade de Mariana que não tem diploma do ensino médio devem fazer inscrição até sexta-feira (08).
diploma do ensino médio, que nós sabemos o 
quanto é importante e significativo", disse. 
   As aulas terão início no dia 11 de novembro e 
serão ministradas em dois  locais,  na 
Universidade Aberta e Integrada de Minas 
Gerais, UAITEC, e também na Escola Dom 
Oscar, no bairro Cabanas, de 18h às 22h20.  

Plano de Carreira com base nas informações 
da atual gestão 

  Os servidores que se inscreverem e forem 
aprovados na prova de certificação, além de 
concluírem o ensino médio, receberão um 
aumento de 10% previsto no plano de carreira 
criado pelo prefeito Duarte Júnior.   

Investimento Público
   Para além das modalidades de ensino que são 
previstas em lei – ensino infantil, fundamental, 
médio e EJA -, a Prefeitura de Mariana tem 
investido para a formação e progressão das 
pessoas. Lançado em 2017, o Cursinho Pré-
Vestibular Premar, também gratuito, já aprovou 
73 alunos em universidades e faculdades e conta 
hoje com cerca de 90 matriculados.

    Valorizar o servidor e apresentar projetos que 
impactem de forma efetiva a vida dos 
funcionários é uma das propostas da atual gestão. 
Por isto, a Secretaria de Educação abriu, na última 
segunda-feira (4), as inscrições do Cursinho 
Preparatório para a certificação do Ensino Médio, 
PRECEM. Poderão se inscrever funcionários 
efetivos do município que ainda não tenham o 
diploma do ensino médio. 
   O curso será oferecido de forma gratuita e com 
os mesmos professores do cursinho Premar. Os 
interessados têm até essa sexta-feira dia 8 de 
novembro, entre 8h às 16h, para realizar a 
inscrição, que ocorrerá na Secretaria de 
Educação. É necessário levar os documentos 
pessoais – RG, CPF, Comprovante de Endereço e 
o contracheque. O critério para seleção, além de 
ser funcionário efetivo da Prefeitura, deve chegar 
entre os cem primeiros na realização da matrícula. 
  Ademais, é a primeira vez que a iniciativa ocorre 
em Mariana. Segundo o prefeito, Duarte Júnior, o 
intuito é democratizar cada vez mais o acesso ao 
ensino. "O poder público tem que tomar a frente 
nessas situações. Estamos disponibilizando 100 
vagas para a primeira turma, para que alguns 
servidores possam ter o merecido e sonhado 
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Endereço: Rua Direita - 87 - Mariana
Telefone: 31987815398

Endereço: Rua Direita - 87 - Mariana
Telefone: 31987815398

EM SUA TERCEIRA EDIÇÃO “DIA DO
LUGAR” CHEGA EM MONSENHOR HORTA

promove exposição de artesanato e produtos caseiros, 
praças de alimentações de pratos típicos e atrações 
culturais. 
Confira a programação e prestigie!

Dia 9 de novembro (sábado):
19h30 – Feira de Artesanato e Gastronomia

20h – Show com Bruno Martins

Dia 10 de novembro (domingo):
8h - Feira de Artesanato e Gastronomia

8h30 – Café da Manhã
9h – Retreta com a Sociedade Musical São Caetano

11h – Show com Uns e Outros
12h – Almoço na Praça
- Frango com lobrobrô

- Costelinha com lobrobrô
15h – Show com Gilmar Veríssimo

   A cidade de Mariana se destaca no cenário cultural. É por 
esse motivo que a administração municipal promove 
diversos eventos que valorizam a história de cada região, 
como, por exemplo, o Dia do Lugar. O programa é levado 
para vários distritos da cidade. Neste final de semana, 9 e 
10, é a vez de Monsenhor Horta.
  De acordo com o Secretário de Cultura, Efraim Rocha, o 
evento busca identificar em cada uma das comunidades de 
Mariana as vocações artísticas, artesanais e culinárias, e, 
através de meios eficazes, proporcionar às elas 
oportunidades de apresentar suas produções em suas mais 
variadas manifestações. “Essas ações são importantes e 
marcam a continuação de trabalhos que fomentam nossa 
cultura e, principalmente, nossos artistas locais”, 
ressaltou o secretário.
   Até o momento o Dia do Lugar foi lançado em 
Monsenhor Horta, Cláudio Manoel, Santa Rita e 
Furquim. Além de shows de artistas locais, o evento 

EXECUTIVO REPASSARÁ QUASE R$90
MIL PARA O DESENVOLVIMENTO DA
PRODUÇÃO DE LEITE NA CIDADE DE

MARIANA

associados, desenvolvendo ainda mais o meio rural do 
município”, disse.
Para o presidente da Associação de Águas Claras, Marco 
Mól, o repasse irá fazer com que os associados consigam 
produzir o leite, além de aumentar a qualidade, uma vez 
que agora o produto será transportado já gelado, 
diminuindo o risco de proliferação de bactérias. 
"Agradecemos principalmente porque nossa associação 
é formada quase que integralmente por produtores 
familiares, essa ajuda vai fazer com eles possam 
continuar a produzir. É um grande benefício social".            
   A associação terá que prestar conta sobre todo o 
dinheiro repassado. Caso o valor final das obras seja 
menor do que o repasse, esse dinheiro voltará para o 
caixa da Prefeitura. 

  A Secretaria de Desenvolvimento Rural com o formal 
apoio do poder executivo, irá repassar a Associação de 
Produtores de Leite de Águas Claras, através de um termo 
de fomento, cerca de 89 mil reais para a construção de 
abrigos para os novos tanques de leite comprados pela 
associação. Com o investimento, a administração está 
catalisando o desenvolvimento da maior bacia leiteira da 
região, melhorando a qualidade e o preço do leite, e 
também mantendo o ritmo de produção dos mais de 115 
associados. 
  Segundo o prefeito de Mariana, Duarte Júnior, a ideia da 
gestão é investir cada vez mais nas associações rurais. 
“Reconhecemos que essa é uma de nossas obrigações e 
vamos permanecer buscando parcerias para melhorar 
ainda mais as condições de trabalho de todos os 

Foto: Lucas Mantovani / PMM

GALERIA DE ARTE NELLO NUNO DA FAOP
RECEBE A EXPOSIÇÃO "UMA POÉTICA DO
INSÓLITO", DA ARTISTA ANA ELIZA SOUZA

  Bacharel em Pintura pela Escola de Belas Artes da 
Universidade Federal de Minas Gerais | UFMG, em 
2004, licenciada em Artes Visuais pela Escola de Belas 
Artes da UFMG, em 2008, e especialista em História da 
Cultura e da Arte, em 2009, pela mesma instituição, Ana 
Eliza Souza vive e trabalha em Belo Horizonte, onde 
também atua na área de preservação pelo Instituto 
Estadual do Patrimônio Histórico e Artístico de Minas 
Gerais | Iepha, desde 2006. O trabalho visual da artista 
pode ser exemplificado, em grande maioria, por pinturas 
a óleo, aquarelas e desenhos a bico de pena.

  A Galeria de Arte Nello Nuno da Fundação de Arte de 
Ouro Preto | FAOP realiza, na próxima sexta-feira (08/11), 
às 17h, a abertura da exposição "Uma Poética do Insólito", 
da artista Ana Eliza Souza. A mostra, produzida entre os 
anos de 2004 e 2010, é inspirada nas capivaras, animais 
roedores comuns no Brasil, inclusive, em áreas urbanas. 
  A artista explica que "a intenção foi de realizar o 
exercício da composição, da linha, da cor, da textura, do 
material utilizando para isso um tema, um objeto, uma 
situação, um elemento de interesse, que neste caso foi uma 
espécie animal que se encontrava na área da Lagoa da 
Pampulha, em Belo Horizonte. Avistar esses animais em 
grandes grupos, como outras espécies, num ambiente com 
lixo, poluição e circundados pelo trânsito, convidava à 
reflexão de elementos de contrastes num mesmo ambiente. 
Passados alguns anos da realização da série, a situação 
sobre a presença dos animais na área se modificou por 
questões visando à saúde pública. Os desenhos e as 
pinturas ficam como um registro de um dos elementos que 
compunham a paisagem do local à época, materializados 
com base na liberdade artística do exercício de criação", 
ressalta.
  A exposição tem entrada gratuita e pode ser visitada, até 1 
de dezembro, de segunda a sexta-feira, das 9h às 18h; e 
sábado e domingo, das 13h às 18h; na Rua Getúlio Vargas, 
185, Bairro Rosário, em Ouro Preto.
Sobre a artista
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WS
Energia Elétrica Solar

Venda, Projeto e Instalação de Equipamentos Solares! Atendimento em Várias Regiões. 
31 9 8632-8305 / 31 99961-0878 / 31 99937-8305

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

Aproveite as vantagens de adquirir um equipamento
de sistema solar: 
- Manutenção Mínima
- Gerar sua Própria energia
- Respeito ao meio ambiente
- Energia Solar é renovável
- Ótimo investimento com um alto retorno

M.E GESSO
Mude seu ambiente

Entre em contato e faça seu orçamento!

Contatos: Mário - 9 9666-5997 / Elias - 9 8606-9297

Compra - 
Vende -
Troca - 
Financia

Endereço: Rua Helvio Moreira De Morais, 15 - Vila do Carmo / (31) 3558-5129

COMUNIDADE DE BENTO RODRIGUES RECEBE ORATÓRIO DE NOSSA
SENHORA APARECIDA

Construção do primeiro bem público da comunidade foi um pedido dos organizadores da festa da padroeira do Brasil.

  Tradição da comunidade, a celebração do dia 
da Padroeira do Brasil neste ano começou às 7h, 
com a missa na capela de Santa Cruz, no Barro 
Preto, em Mariana. Após a celebração, os 
devotos saíram em carreata até o novo oratório e, 
em seguida, foram para o terreno de Lavoura, 
onde a comunidade de Bento está sendo 
reconstruída, para participarem de uma 

programação voltada para as crianças.

Imagem restaurada
  A imagem de Nossa Senhora Aparecida que 
ficará no novo oratório foi restaurada pela 
Reserva Técnica da Fundação Renova e tem 
grande importância religiosa para os devotos do 
povoado.
  A jovem auxiliar Hiata Meiriane, moradora de 
Bento Rodrigues, participou do processo de 
restauração da imagem. “A imagem estava um 
pouco danificada, então trabalhamos na 
limpeza e no reparo. Trabalhar na restauração 
foi muito gratificante. Poder entregá-la depois 
de tanta coisa que aconteceu é muito bom”, 
conta.
   A Reserva Técnica, criada pela Fundação 
Renova, abriga os bens de valor histórico da 
comunidade encontrados pela equipe em campo.  
Atualmente, cerca de 2.700 peças ou fragmentos 
recolhidos nas comunidades atingidas estão 
sendo acondicionados de forma adequada, 
grande parte delas sendo restaurada para retornar 
aos novos distritos quando forem reconstruídos. 
O trabalho envolve arqueólogos, técnicos de 
restauração e moradores da própria comunidade.

da celebração. “Começar por uma entrega 
relacionada à celebração de fé para nós é 
motivo de bastante orgulho e significa que existe 
sentido para eles em tudo isso que está sendo 
feito. Começamos, então, pela cultura, pela 
força que isso tem para manter a comunidade 
unida, partilhando a devoção e a memória.”, 
explica.

  A comunidade de Bento Rodrigues celebrou o dia 
de Nossa Senhora Aparecida, padroeira do Brasil, 
deste ano, no dia 12 de outubro, em um novo 
espaço de devoção. O oratório, reconstruído em 
uma gruta na estrada do Gualaxo, foi o primeiro 
bem público a ser entregue à comunidade.
“Não tenho nem palavras. Esperávamos esse 
momento há bastante tempo. Estamos muito 
felizes e agradecemos”, conta Ana Paula Mendes, 
moradora da comunidade de Bento.
   A estrutura antiga deu lugar a um novo oratório, 
similar a uma capela. O espaço também recebeu 
uma imagem da santa restaurada pela Reserva 
Técnica da Fundação Renova.
Marinalva Salgado, integrante da comissão 
organizadora da Festa de Nossa Senhora 
Aparecida, participou da entrega do oratório e 
levou a imagem da santa ao novo altar. “Antes, era 
só um altar coberto, bem menorzinho. Pedimos 
para ser tipo um oratório, ficou muito bonito. Foi 
uma alegria muito grande, de pegar a minha 
Nossa Senhora e levá-la ao seu lugar”, diz.
  Para a especialista de Educação, Cultura e 
Turismo da Fundação Renova, Bianca Pataro, a 
entrega está relacionada a um bem imaterial da 
comunidade e é significativo para a continuidade 

Foto: Divulgação 

CAMINHO DO RIO TENTA SER SEGUIDO POR MINAS GERAIS
O Estado, para ganhar fôlego e regularizar salários, busca aderir ao programa que permite adiar o pagamento da dívida com a União.

governo fluminense a quitar o 13.º de 2018.

Recursos extraordinários

  Segundo o economista Raul Velloso, especialista 
em contas públicas, a suspensão do pagamento da 
dívida com a União é uma das soluções de curto 
prazo para os Estados normalizarem o pagamento 
do funcionalismo. Essa alternativa, no entanto, 
não resolve o problema, destaca.
   De acordo com ele, para arrumar as finanças no 
médio e longo prazos, os Estados também 
precisam passar pela reforma previdenciária - "é o 
gasto que mais cresceu nos últimos anos" - e o 
País precisa retomar o crescimento econômico, 
sem incrementar a carga tributária. O mesmo 
afirmou que: "Aumentar impostos não é uma 
solução viável em uma economia deprimida".

na Assembleia Legislativa e enfrenta um 
calendário apertado.
  O secretário da Fazenda, Gustavo de Oliveira 
Barbosa, disse que: "Hoje, vendemos o almoço 
para pagar o jantar". Segundo ele, se o Estado 
não conseguir aderir ao Regime de Recuperação 
Fiscal, programa do Governo Federal que permite 
a postergação do pagamento da dívida com a 
União, será impossível regularizar o calendário de 
pagamento dos servidores no ano que vem.
  A intenção do governo mineiro é conseguir, com 
o regime, adiar o pagamento da dívida, como 
ocorreu com o Rio de Janeiro. Lá, os salários 
estão em dia desde o ano passado. Além do 
regime de recuperação, o aumento de 87% da 
receita com royalties em 2018, por conta da 
recuperação do preço do petróleo, e um Refis 
(programa de recuperação fiscal) ajudaram o 

   Já virou rotina para os servidores do Estado de 
Minas Gerais, uma das unidades da federação em 
situação mais crítica, o atraso de salário e os 
pagamentos parcelados. O governo mineiro paga 
os funcionários de forma escalonada há quase cinco 
anos. Lá, o 13.º salário é pago fora do prazo legal há 
quatro anos e o de 2018 foi o que mais atrasou - a 
última parcela foi quitada há cerca de 15 dias.
  O governo de Romeu Zema (Novo), para pagar o 
salário extra deste ano, encaminhou ao Legislativo 
um projeto de lei que propõe a privatização da 
Companhia de Desenvolvimento Econômico de 
Minas Gerais (Codemig), responsável pela 
exploração de nióbio no Estado, em parceria com a 
Companhia Brasileira de Mineração e Metais 
(CBMM). A expectativa é conseguir autorização 
para antecipar o lucro de R$ 5 bilhões previsto com 
essa operação. O governo, porém, não tem maioria 
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Endereço: Rua Cônego Amando -  nº 285- São José- Chácara 

E-mail: construrey2019@gmail.com
Tel: (31)3558-5353 / 

Whatssap: (31) 98518-7082
Horário de funcionamento: 

7:00h as 18:00h

Entrega imediata e sem frete em Mariana, distritos e região.
Agora Reinaldo Silva é Construrey Materiais de Construção!!!

Cirugiã-Dentista - Clínica Geral
Especialista em Periodontia, Saúde Pública e 
Implantodontia
Mestre em Periodontia, Clínicas Odontológicas PUCMG

Tv.Salomão Ibrahin, 74 - A - Centro - Mariana/MG
Telefone: (31)3557-1753 - E-mail: teman@superig.com.br

Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

EM MARIANA REPRESENTATIVIDADE É DESTAQUE NAS OFICINAS
DO PLANO DIRETOR

Moradores participaram ativamente de discussões sobre a realidade de Mariana

   Para a coordenadora do projeto, a arquiteta 
Mônica Bedê, o resultado foi muito positivo 
justamente por vir daqueles que conhecem suas 
próprias demandas. “O material foi bastante 
rico e representativo. Quem participou o fez de 
forma profunda, intensa e sincera, o que tornou 
o trabalho muito construtivo”, ressaltou. A 
arquiteta destaca ainda uma sensação presente 

sempre ao final de cada encontro: “Em todos os 
lugares houve o sentimento de gratidão, tanto 
por parte da equipe quanto da comunidade. 
Todos gostaram muito!”.

Metodologia
   Durante as oficinas os participantes foram 
divididos em grupos temáticos e estimulados a 
falar sobre a realidade local dentro de cada tema 
proposto. Os pontos positivos e os que precisam 
ser melhorados foram registrados em cartelas e, 
quando necessário, identificados em mapas. “É a 
primeira vez que tem uma reunião como essa. A 
ideia de dividir em grupos contribuiu para que 
todos pudéssemos nos sentir à vontade para 
falar”, elogiou a estudante de pedagogia e 
moradora de Furquim, Naíra Francisca Rosário 
Silva. 
   Todo o conteúdo produzido durante as Oficinas 
será processado e transformado na Leitura 
Comunitária, que, junto com a Leitura Técnica 
(realizada pela equipe do projeto), formará o 
Diagnóstico Integrado. É esse documento que 
servirá como base para definição das diretrizes 
que deverão orientar o desenvolvimento de todo 
o Município nos próximos dez anos.

para a região”, destacou Gislene Aparecida dos 
Santos, moradora da comunidade quilombola de 
Santa Efigênia, que fica na região de Furquim. 
“Foi possível ser colocado nosso ponto de vista 
sobre as nossas necessidades, carências e o que 
podemos oferecer para o crescimento de 
Mariana”, completou Mara Lúcia Carvalho 
Rocha, moradora do distrito de Passagem.

    Mulheres e homens. Jovens, adultos e idosos. 
Estudantes e lideranças. Cidadãos das mais 
diversas classes sociais. A representatividade é a 
principal marca das Oficinas de Leitura 
Comunitária realizadas nos dez distritos e na sede 
municipal entre os dias 22 de outubro e 1º de 
novembro. O resultado de toda essa mobilização 
da população para discutir a realidade do local 
onde vive foi um trabalho de muita qualidade e 
que vai auxiliar, por meio dos mais de 1280 pontos 
destacados, na construção do Diagnóstico 
Integrado que orientará o processo de revisão do 
Plano Diretor e elaboração do Plano de 
Mobilidade de Mariana.
  Durante oito dias as equipes do projeto 
percorreram mais de 500 km para encontrar 
pessoas que queriam falar sobre temas 
importantes como água e saneamento, meio 
ambiente,  desenvolvimento econômico, 
habitação, patrimônio e mobilidade, entre outros 
assuntos. Ao todo foram mais de 45 horas de 
reuniões, que surpreenderam os mais de 400 
participantes pelo seu formato. “Eu vim achando 
que fosse ouvir, não é comum nessas reuniões 
termos espaço para opinar e debater. A 
comunidade pôde falar das melhorias que quer 

Foto: Furquim / Divulgação

INSTITUTO TRAMPOLIM CONQUISTA BENEFÍCIO ATRAVÉS DE PROJETO
DE LEI DO DEPUTADO THIAGO COTA

Instituto tem sede na cidade de Ouro Preto e será declarado utilidade pública estadual.
Trampolim é uma associação sem fins 
lucrativos que desenvolve, apoia e 
incentiva projetos de cunho social em prol 
de uma melhor qualidade de vida da 
população periférica de Ouro preto e 
Região através do esporte.
   Thiago Cota afirmou que a documentação 
para pleitear o título de utilidade pública 
atende aos requisitos legais e que espera 
con ta r  com  o  apo io  dos  demais 
parlamentares para a aprovação do Projeto. 
O deputado aproveitou para colocar 
novamente o seu mandato à disposição das 
associações de bairro, comunitárias e 
entidades sem fins lucrativos para pleitear o 
título de utilidade pública estadual na 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais.

   O deputado Estadual Thiago Cota 
apresentou na Assembleia Legislativa de 
Minas Gerais, o Projeto de Lei (PL) n° 
1.276/2019, que declara de utilidade pública 
estadual o Instituto Trampolim, com sede no 
município de Ouro Preto. A proposta atende 
a solicitação do presidente do Instituto 
Trampolim, Estácio Fonseca e da tesoureira 
Neusa Oliveira, que estiveram recentemente 
com o deputado na Assembleia de Minas. 
  O Instituto Trampolim é um projeto social 
que desenvolve as modalidades da 
Federação Internacional de Ginástica, 
principalmente o Esporte Ginástica de 
Trampolim para Crianças e adolescentes do 
município e região. Thiago Cota, ao 
apresentar o PL, ressaltou que o Instituto Foto: Divulgação
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Instituto de beleza

Soliane 

Dias
Venha conhecer o espaço 
mais completo de beleza 

da Região!

*Dia da Noiva

*Maquiagem

*Penteados

*Manicure - Pedicure

* E muito mais...

Endereço: R. do Catete, 427 - Centro, Mariana - MG / Telefone: (31) 3557-2937

Eleito o melhor salão pelo voto popular no Troféu 2019!

Endereço: R. do Catete, 449 - Centro, Mariana - MG
Telefone: (31) 3558-5582

CALDAS NOVAS - 25/01 - 
SAÍDA DE MARIANA

Inclui: *Transporte rodoviário ida/volta
ônibus leito turismo
*2 ingressos por dia

aos parques aquáticos
DiRoma Acqua Park

e DiRoma Splash
*Almoço extra 

no retorno
*Hospedagem meia 

pensão e bebidas não 
alcoólicas durante a 

refeição
* Guia e comissária de 
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& Materiais de Construção

Endereço: Rodovia dos Incondentes, 95 - Chácara, Mariana - MG
Telefone: (31) 3557-1551

(31) 3557-1551

NOVEMBRO NEGRO – TEMPOS DE RESISTÊNCIA TRARÁ PARA OURO
PRETO A REAFIRMAÇÃO DA CULTURA NEGRA EM NOVEMBRO

O mês que marca a reafirmação da luta diária do povo negro por igualdade e respeito trará uma programação cultural imperdível ao município.

referência ao dia em que foi morto o líder do 
Quilombo dos Palmares, Zumbi, em 1695. 
Zumbi se tornou um símbolo de resistência 
para a cultura negra.
O tema este ano será “Tempos de Resistência”. 
A programação começa hoje e vai até o dia 30 
de novembro. Confira abaixo a programação 
completa e se planeje para não perder estes 
eventos enriquecedores.
 
07 e 08 - II fórum municipal de educação e 
patrimônio de Ouro Preto
Programa “Ouro Preto, o meu Lugar!”
A Cidade Patrimônio Cultural da Humanidade 
e a Comunidade
Horário: 8 às 18h
Local: Auditório do Paço da Misericórdia, Rua 
Padre Rolim, 344 Centro.

12 a 18 - 42ª Semana do Aleijadinho – A 
Preservação do Patrimônio Histórico e as 
Manifestações Culturais na Paróquia de N. 
Sra. da Conceição em Ouro Preto
Confira a  programação completa  em 
www.museulaijadinho.com.br
18/11- Entrega da Medalha do Aleijadinho 
2019
Realização: Prefeitura de Ouro Preto, Paróquia 
N. Sra. da Conceição e Museu Aleijadinho
Horário: 20h (logo após a missa)
Local: Igreja São Francisco de Assis
18 a 22 – Cine Vila Rica - Mostra de Filmes 
com a temática do povo Negro
18 - 18h Besouro
19 - 9h30- Kiriku e a Feiticeira (livre) | 18h - 
Madame Satã
20 -  18h - 12 anos de Escravidão
22 -  18h - Cidade de Deus - Sessões 
comentadas às 18h - Evento Gratuito 

18 a 22 - Exposição de Fotografias 
“Mulheres e seus Cotidianos”:
Parceria: UBM e Casa de Cultura do Padre 

Faria
Local: Casa de Cultura do Padre Faria
De 8 às 18h
19, 20 e 21 - Aleijadinho - Histórias não 
Contadas:
O Negro Patrono das Artes no Brasil e suas 
origens
Visita guiada e palestra para alunos da E.E. 
Marilia de Dirceu
Horário: 14 às 16h
Local: Matriz de N. Sra da Conceição
Palestrantes: Arquiteta Deise Lustosa e 
Historiadora Sidnéa Santos, Turismológa 
Maria do Carmo F. de Souza, Historiador 
Hudson Augusto
20/11 - Dia Dedicado a Zumbi dos Palmares:
Mesa Padrões de Beleza - onde negros e negras 
são colocados?
Horário: 09h
Auditório do IFMG
Palestrantes: Maria do Carmo Ferreira de 
Souza, Sidnéa Santos, Douglas Aparecido, 
Kassandra Muniz, Jeferson Passos
20 a 24 - Mostra Queerlombos:
Intervenção em vários locais e espaços da 
cidade.
Confira a programação: @queerlombo  e 
Coletiva Queerlombo (facebook)
21 - Encerramento da Capacitação dos 
Professores da Rede Municipal de Ensino no 
Projeto Conhecendo Nossa História – Da 
África ao Brasil
Horário: 08 às 18h
Local: Paço da Misericórdia
Realização: Prefeitura de Ouro Preto e 
Fundação Palmares
30/11 - Reinauguração da Casa de Cultura 
Negra de Ouro Preto
Horário: 08 às 23h
Rua Sta. Efigênia, s/n (ao lado da Matriz de 
Santa Efigênia)

Realização: Prefeitura de Ouro Preto

exaltando a ciência e a inteligência africanas 
trazidas para o país, assim como a cultura, 
culinária e religião.
No Brasil, o Dia Nacional da Consciência 
Negra é celebrado em 20 de novembro. Essa 
data foi instituída oficialmente pela lei n° 
12.529, de 10 de novembro de 2011. Ela faz 

     O mês de novembro é marcado em todo o 
Brasil pela intensificação das lutas da 
comunidade negra por igualdade e respeito à 
diversidade social, de gênero, cultural e 
religiosa. Em Ouro Preto não é diferente! Este 
mês será marcado pela reafirmação da 
importância da cultura negra para o município, 

Foto: Novembro Negro 2018. Ane Souz

OURO PRETO LANÇA
OPORTUNIDADE PARA JOVENS E

ADULTOS RETORNAREM ÀS SALAS
DE AULA

matrícula, o prazo começa no dia 2 e segue até o 
dia 6 de dezembro e será realizado nas escolas 
citadas. Não perca tempo e volte a estudar!

   O Município de Ouro Preto, por intermédio da 
Secretaria Municipal de Educação, lança o 
período de cadastro de alunos da EJA, Educação 
de Jovens e Adultos. A EJA é destinada a jovens e 
adultos que não tiveram acesso ou não deram 
continuidade ao ensino na idade própria e, agora, 
desejam retomar aos estudos.
  Os interessados podem se inscrever de 4 a 14 de 
novembro, das 8h30min às 17h, e devem levar a 
documentação original da carteira de Identidade, 
comprovante de endereço com CEP atual e 
declaração escolar recente ou histórico escolar, 
se possuir.
  O cadastro é feito presencialmente na Secretaria 
Municipal de Educação - Casa do Professor, 
localizada na Rua Padre Rolim, nº 344 ou no 
Oratório Dom Bosco em Cachoeira do Campo, 
que fica na Avenida Pedro Aleixo, nº 218.
   Em Ouro Preto, as aulas serão ofertadas na 
Escola Municipal Monsenhor João Castilho 
Barbosa; e em Cachoeira do Campo, na Escola 
Municipal Professora Haydée Antunes. Ambas 
com foco no Ensino Fundamental. Em relação à 

Foto: Ane Souz
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ROMPIMENTO DA BARRAGEM DE BENTO RODRIGUES COMPLETA
4 ANOS E ATINGIDOS AINDA ESTÃO SEM CASA

R$ 40 milhões aos grupos atingidos pelo 
rompimento da barragem. A Samarco também 
terá que cumprir uma série de medidas para 
reabrir na cidade, entre elas: elaborar e 
implementar plano de emergência para 
identificar situações de risco de ruptura de 
barragens e taludes.
  Com esse acordo, a ação Civil Pública movida 
pelo Ministério Público do trabalho contra as 
empresas Samarco Mineração S.A, Vale S.A. e 
BHP Billiton Brasil Ltda termina. O dinheiro 
será destinado aos projetos e medidas 
compensatórias nas regiões atingidas.
Por fim, no dia 25/10, o Conselho Estadual de 
Política Ambiental (Copam) aprovou a Licença 
de Operação Corretiva (LOC) da Samarco. A 
empresa voltará a operar em 2020 e terá que 
armazenar rejeito a seco.
Manifestações
  Na última terça-feira (5), quando se completou 
4 anos do rompimento, cerca de 150 pessoas, 
entre vítimas do desastre e ativistas, fecharam 
rodovias e promovem atos pacíficos entre 
Mariana e Barra Longa, as duas cidades da 
região mais assoladas pela ruptura.
No mesmo dia, cerca de 120 pessoas ocuparam 
o escritório da Fundação Renova em Mariana. O 
objetivo da ocupação dos atingidos de Mariana, 
Barra Longa e Acaiaca, segundo Frei Gilvander, 
da Comissão Pastoral da Terra, é reivindicar o 
cadastro de mais de 400 famílias de garimpeiros 

e pescadores que não foram incluídas na lista de 
indenizações da Renova.
  Além disso, os manifestantes também pedem o 
reassentamento de pessoas afetadas pelo 
rompimento da barragem, pois desde o ano do 
acontecido, a Fundação Renova prometeu criar 
um novo distrito, com novas casas para a 
população, que até hoje não está pronto. Por 
isso, os atingidos ainda vivem em casas 
alugadas pela Samarco.
  Os atingidos que realizaram a ocupação 
disseram que aguardam respostas há sete meses 
e, na última segunda-feira (3), em uma reunião 
com a Renova, na qual foi apresentada a pauta 
com 18 reivindicações, mais uma vez não 
tiveram respostas para as suas solicitações. Com 
o intuito de dar sequência às negociações, eles 
passaram a noite no escritório.
  Em nota, a Fundação Renova disse que: 
"Apesar da disposição da Fundação de acolher, 
debater e oferecer esclarecimentos sobre as 
solicitações, não foi possível avançar nas 
negociações. Um grupo de atingidos decidiu 
permanecer no escritório como forma de 
p ro t e s t o .  C o n s i d e r a m o s  l e g í t i m a  a 
manifestação popular, coletiva ou individual, e 
reafirmamos que possuimos a escuta, o diálogo 
e a participação social como práticas 
norteadoras de nossas ações."
Até 2020, a Fundação Renova garantiu entregar 
as casas aos atingidos.

  Há uma diversidade dos indicadores de 
qualidade do ambiente analisado ao longo dos 
meses, em uma análise antecipada, segundo a 
RRDM. A qualidade da água e as respostas da 
biota, tanto em relação à toxicidade quanto ao 
impacto na biodiversidade, são os pontos aos 
quais esses indicadores se referem.
Recuperação
   A Fundação Renova estima que as praias de 
Regência receberam 20 milhões de metros 
cúbicos de rejeitos.
Um Termo de Transação e de Ajustamento de 
Conduta (TTAC) foi assinado com o intuito de 
combater  os  impactos  causados  pelo 
rompimento. Várias entidades assinaram a 
medida, como, por exemplo, órgãos da 
Federação, órgãos estaduais e municipais, além 
de representantes do comitê de bacias.
  A primeira ação foi voltada para reverter os 
impactos causados pelo rompimento, ou ao 
menos tentar amenizá-los, com as seguintes 
medidas: o manejo do rejeito, reconstrução de 
vilas e pagamento de indenizações.
   A restauração florestal, recuperação de 
nascentes e saneamento para os municípios ao 
longo do Rio Doce foram destaques da segunda 
ação.

Acordo judicial
  A Vara do Trabalho de Ouro Preto (MG) 
aprovou um acordo no qual a Samarco pagará 

   No dia 05/11/2015, há exatos quatro anos, 
rompia a barragem de rejeitos de minérios, a 
barragem de Fundão, no distrito de Bento 
Rodrigues, em Mariana. O vazamento da 
mineradora Samarco, que pertence à Vale e à Bhp 
Billiton, causou a maior tragédia ambiental do 
Brasil e a morte de 19 pessoas. O Ministério 
Público Federal, além disso, contabiliza 700 mil 
pessoas que foram diretamente prejudicadas pela 
tragédia, pois a lama percorreu 600 quilômetros 
pelo rio Doce e seus afluentes.
  39 municípios de Minas Gerais e do Espírito 
Santo foram atingidos e a lama chegou até o 
Oceano Atlântico. O alaranjado da lama, após os 
quatro anos, já não é mais visto no Rio Doce e 
nem em Regência. Ainda assim, os resquícios dos 
rejeitos estão presentes e continuam afetando 
moradores e trabalhadores que dependiam do rio.
Ao longo desses anos, o Rio Doce ainda se 
recupera da lama da Samarco e as casas novas que 
serão construídas e entregues aos atingidos pela 
Fundação Renova, constituída para reparar os 
danos causados pelo rompimento da barragem de 
Fundão, ainda não estão prontas.
Após esses anos, algumas medidas foram 
tomadas em relação ao rompimento da 
barragem. Entre elas:

Acompanhamento
   Após a coleta de mais de 6 milhões de dados, o 
Programa de Monitoramento QualiQuantitativo 
Sistemático (PMQQS) mostra que o rio mais 
monitorado do país, após o rompimento da 
barragem, é o Rio Doce. Além disso, os dados 
mostram que as condições da bacia ainda são as 
mesmas de antes do ocorrido. A Fundação 
Renova diz que esses mesmos dados garantem 
que a água do rio, após passar por tratamento nos 
sistemas de abastecimento dos municípios, pode 
ser consumida.
   Em um acordo entre a Fundação Renova, a 
Fundação Espírito-Santense de Tecnologia (Fest) 
e a Universidade Federal do Espírito Santo 
(Ufes), em 2018, nasceu a Rede Rio Doce Mar, 
que tem como objetivo controlar os aspectos 
físicos e químicos em cerca de 200 pontos da 
porção do rio Doce no Espírito Santo e nos 
entornos da foz e da área que vai de Guarapari 
(ES) até Porto Seguro (BA). A Rede é formada 
por pesquisadores de 26 instituições de todo o 
país e possui a coordenação central da Ufes.
  Ao final deste mês, será apresentada, com um 
diagnóstico mais preciso sobre os dados 
levantados, a análise dos primeiros doze meses de 
pesquisa do Programa de Monitoramento (que 
ocorreu de setembro de 2018 a setembro de 
2019), de acordo com a Coordenação Geral da 
Rede Rio Doce Mar.
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Bisk8 - (31) 9 8788-1829
Juninho - (31) 9 8914-4010

AVENIDA NOSSA SENHORA 
DO CARMO - 440 - MARIANA

REPASSES DE RECURSOS: PREFEITOS NÃO SERÃO PENALIZADOS
POR ATRASO

Para apuração da prestação de contas dos municípios, TCE vai considerar impacto das retenções de recursos pelo Executivo.

legislação devido ao “confisco” realizado pelo 
governo estadual. O presidente da AMM 
ressaltou que: “Confiamos no senso de justiça 
dos órgãos de controle”.
  Ele não só defendeu que se estabeleça outra 
metodologia para apuração do cumprimento 
das normas, mas também que os valores 
possam ser transferidos diretamente para o 
tesouro dos municípios, a fim de impedir que 
outras retenções sejam impostas no futuro.
  Além do receio de serem penalizados, a 
declaração do vice-governador, Paulo Brant, 
de que ainda não haveria recursos suficientes 
no caixa do Estado para garantir o pagamento 
do acordo colocou os gestores municipais 
novamente em alerta.
  De acordo com a deputada Rosângela Reis 
(Pode), presidente da Comissão de Assuntos 
Municipais e Regionalização, o gestor teria 
sugerido que a quitação das parcelas estaria 
condicionada à aprovação do pacote de 
recuperação fiscal do Estado, o que a 
parlamentar rechaçou.
Pagamento garantido
   Geber Oliveira, superintendente central de 
Administração Financeira da Secretaria de 
Estado de Fazenda de Minas Gerais, anunciou 
que o pagamento das parcelas acordadas com 
os municípios está garantido. Ele ressaltou: “O 
acordo está de pé”.
O mesmo explicou que, embora o governo 

ainda tenha que lidar com um déficit de R$ 18 
bilhões, o acordo já está considerado no fluxo 
de caixa do Executivo.
Devido ao atraso de repasses, prestação de 
contas sofrerá alterações
  Os prefeitos presentes na audiência 
questionaram os representantes do Tribunal de 
Contas e do Ministério Público sobre as 
implicações do não recebimento dos recursos 
pelas prefeituras. De acordo com Douglas 
Willkys Alves Oliveira, prefeito de Timóteo 
(Vale do Rio Doce), o município deixou de 
receber R$ 18 milhões, o que exigiu 
“sacrifícios” para manter os pagamentos de 
fornecedores e servidores em dia.
  A diretora de Controle Externo dos 
Municípios do TCE-MG, Simone Reis de 
Oliveira, afirmou que o órgão vai considerar, 
na apuração da prestação de contas dos 
prefeitos, o valor efetivamente recebido e não 
aquele que estava previsto, anteriormente, nos 
respectivos orçamentos. Com essa alteração do 
cálculo, a servidora diz que espera equacionar 
o impasse.
   Ela explicou que o tribunal vai somar esses 
valores que deixaram de ser recebidos no total 
da receita líquida dos entes para apuração dos 
gastos com pessoal e para verificação da 
aplicação dos mínimos constitucionais nas 
áreas de Educação e Saúde. Simone Oliveira 
assegurou: “Vamos analisar caso a caso”.

30 parcelas, a partir de abril de 2020. Já R$ 1 
bilhão relativo aos repasses em atraso de 
janeiro deste ano deve ser pago em três 
parcelas, a partir de janeiro de 2020.
  A prestação de contas dos municípios, no 
entanto, é feita anualmente, e o atraso ou 
mesmo o não recebimento dos valores 
acarretou suspensão de serviços públicos e 
pode implicar ainda no descumprimento dos 
l i m i t e s  e s t a b e l e c i d o s  p e l a  L e i  d e 
Responsabilidade Fiscal (Lei Complementar 
101, de 2000) com o gasto de pessoal. 
Conforme a norma, o município não poderá 
dispender, no pagamento da folha, mais de 
60% de sua receita corrente líquida.
  O prefeito que ultrapassar o teto pode ser 
processado por improbidade administrativa e 
penalizado até mesmo com a cassação do 
mandato. O presidente da Associação Mineira 
de Municípios (AMM) e prefeito de Moema 
(Centro-Oeste), Julvan Lacerda, alertou que 
muitos gestores não terão como cumprir a 

   Prefeitos ainda não têm conseguido fechar as 
contas em consequência dos atrasos nos repasses 
de recursos devidos aos municípios mineiros 
pelo Executivo. Eles temem também ser alvo de 
sanções de órgãos como o Tribunal de Contas 
(TCE-MG) e o Ministério Público do Estado 
(MPMG).
  Na última terça-feira (29), em audiência 
pública da Comissão de Assuntos Municipais e 
Regionalização da Assembleia Legislativa de 
Minas Gerais (ALMG), gestores municipais 
solicitaram que fosse considerado, na análise da 
prestação de contas, o impacto da retenção dos 
valorespara os cofres das prefeituras.
  O Governo do Estado, ao longo de 2017 e 2018, 
deixou de repassar recursos relativos aos 
mínimos constitucionais que pertencem aos 
municípios, o que afetou o seu fluxo financeiro. 
Acordo realizado entre a Associação Mineira de 
Municípios (AMM) e o Executivo estabeleceu 
que os R$ 6 bilhões devidos pela administração 
passada, referentes ao período, serão pagos em 

 Foto: Divulgação
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* Lotes a partir de 300m²
* Infraestrutura completa
* Área Verde
* Localização Privilegiada
* Financiamento próprio

Em até 80x_______________________________
Entrada  + parcelas

R$998,00
*Consulte condições

*

9 km de Mariana!

*Em Bandeirantes Agende já uma visita!

AUMENTO DO REPASSE DO ICMS PARA O PATRIMÔNIO CULTURAL
É SOLICITADO POR MUNICÍPIOS MINEIROS

Proposta para elevar de 1% para 1,5% o percentual do imposto destinado ao programa, que ajuda a financiar iniciativas de relevância 
e preservar bens, é encaminhada ao governo e à Assembleia pela Associação das Cidades Históricas de Minas.

aos municípios, pois temos o crescimento de 
municípios habilitados nesse critério e, 
mantendo-se o percentual de 1%, haverá (em 
termos correntes) a diminuição do valor de 
repasse da transferência aos municípios, o que 
poderá comprometer  o  programa de 
descentralização das políticas públicas de 
patrimônio cultural de Minas Gerais”.

Pedido justo
  Michele Arroyo, presidente do Iepha-MG, 
considera justa a reivindicação da Associação 
das Cidades Históricas de Minas Gerais e 
explicou o mecanismo do repasse, aos 
municípios, do imposto arrecado pelo governo 
estadual: 75% retornam via Valor Adicionado 
Fiscal (VAF) e 25% para diversos setores, no 
qual se inclui o atual 1% do ICMS Patrimônio 
Cultural. Ela disse que: “O percentual é fixo e o 
valor varia conforme a arrecadação. 
Incentivamos os municípios, que hoje são 803 
inscritos no programa, mas vale ressaltar que 
quanto mais cidades,  menor o valor 
compartilhado”.
  Para Michele, o ICMS deu muito certo e 
permitiu a democratização do setor nos últimos 
23 anos. A mesma afirmou que: “Trata-se de 
uma política consolidada. Podemos citar 
vários exemplos de aplicação bem-sucedida 
dos recursos, como Conceição do Mato Dentro 
e Belo Vale, também na Região Central. Nesse 
município, o Iepha tem a Fazenda Boa 
Esperança, tombada pelo Instituto do 
Patrimônio Histórico e Artístico Nacional 
(Iphan) e Iepha estadual e com atividades em 
parceria com a prefeitura local”.
  Se o dinheiro, que não é “ ” por lei carimbado
ou destinado, na origem, para o patrimônio 
cultural, também não é suficiente para a 
conservação de todo o patrimônio, é 
importante para a manutenção dos acervos, 
pondera Michele. Ela finalizou: “Procuramos 
verificar, pela apresentação de documentos 
dos municípios, sobre a aplicação dos 
recursos. Isso é fundamental para a pontuação 
no ano seguinte”.

Associação prepara seminário
   Os presentes ao encontro na Associação 
Mineira dos Municípios estão envolvidos 
também na escolha da cidade mineira que 
sediará o IV Seminário Nacional  de 
Governança para o Turismo e a Feira de 
Negócios Turísticos e Destinos do Brasil – 
Edição Minas Gerais 2020. São candidatas 
apenas as cidades filiadas à Associação das 
Cidades Históricas de Minas Gerais. Na lista, 
estão Paracatu, Sabará, Conceição do Mato 
Dentro, Brumadinho, Itapecerica, Serro e 
Congonhas. O nome será conhecido em 6 de 
d e z e m b r o ,  d u r a n t e  d o  I  F ó r u m  d e 
Acessibilidade das Cidades Históricas, Santa 
Bárbara, na Região Central.

   Mais preservação dos acervos acontece 
quando se tem mais recursos financeiros. No 
período de janeiro a março, o governo estadual 
repassou R$ 20,2 milhões aos municípios 
mineiros inscritos no programa do ICMS 
(Imposto sobre Circulação de Mercadorias e 
Serviços) Patrimônio Cultural, cujos valores são 
usados para garantir a integridade dos bens de 
relevância e promover iniciativas, entre elas: 
festas tradicionais, conservação de museus, 
elaboração de inventários e outros. Mas, para a 
direção da Associação das Cidades Históricas de 
Minas Gerais, é preciso aumentar em meio ponto 
percentual, passando o índice atual, que é de 1% 
do ICMS recolhido, para 1,5%. 
   De acordo com o presidente da associação, que 
congrega 30 cidades mineiras, José Fernando 
Aparecido, prefeito de Conceição do Mato 
Dentro, na Região Central, a proposta que será 
encaminhada ao governador Romeu Zema 
(Novo) tem como base para o repasse financeiro 
análises e pontuação feitas pelo Instituto 
Estadual do Patrimônio Histórico e Artístico de 
Minas Gerais (Iepha) e, na sequência, os 
cálculos da Fundação João Pinheiro sobre o 
retorno dos impostos aos municípios. A proposta 
já foi enviada ao presidente da Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG), 
Agostinho Patrus (PV).
  Na última sexta-feira (1), em Belo Horizonte, 
na sede da Associação das Cidades Históricas de 
Minas Gerais, durante o Encontro Nacional das 
Cidades Históricas, Turísticas e Patrimônio 
Mundial, com o tema “Governança para o 
Turismo e a atração de investimentos: desafios e 
oportunidades” e com participação de prefeitos, 
representantes dos municípios e outras 
autoridades do setor, José Fernando fez a 
apresentação e houve aprovação em plenário. 
Ele disse que: “Os municípios são os 
responsáveis diretos por preservar, cuidar e 
restaurar os bens tombados em Minas”.
José Fernando destacou que o programa 
(iniciado em 1996, na Lei Robin Hood) 
incentiva a preservação do patrimônio cultural 
mineiro, por meio de repasse dos recursos,  
mediante políticas públicas relevantes. O 
mesmo afirmou que: “Ele se tornou referência 
no país e, desde a implantação, estimula ações 
de salvaguarda dos bens protegidos, focando no 
fortalecimento dos setores responsáveis pelo 
patrimônio de cada cidade e dos conselhos, em 
ação conjugada com comunidades locais”.
  O prefeito de Conceição do Mato Dentro, 
durante o encontro, afirmou que “o programa 
vem sendo bem executado, com reflexos no 
patrimônio preservado de várias cidades. O 
mesmo acrescentou: “Ele gera uma estratégia 
de indução positiva, e, assim, os municípios 
respondem favoravelmente, com forte adesão às 
exigências de políticas específicas para o setor, 
o que evidencia o grande êxito nas cidades. Por 
isso, solicitamos o aumento do valor de repasse 

Foto: Divulgação 
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Endereço: Av. Manuel Leandro Corrêa, 15 - Loja 9 - 
Centro, Mariana - MG / Telefone: (31) 3557-2004

Kerollayne Cristina
Manicure & Pedicure

31 98473-5263 / 
31 98013-3372

Instagram: @karollayne_c
Facebook: Kerollayne Cristina
Email: kerollayne416@gmail.com

Endereço: Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 
142 (subida para Câmara 

Municipal)/  Telefone: (31) 3558-6375

CORRETORA@ATENASEGUROS.COM.BR

Endereço: Rodovia dos Incondentes nº 1500 - Mariana - MG/

Telefone: 3558- 2755 / 9 8299-7869

Veterinária Gameleira 

* Medicamentos / * Rações * Pet Shop / * Laboratório
 Especializado/ *Consultas

Os melhores produtos 

e serviços!

Os melhores produtos e serviços!

PLANO DE CARGOS E SALÁRIOS DOS
GUARDAS CIVIS É APROVADO PELOS

VEREADORES DE MARIANA
Programa de Habitação foi aprovado na mesma reunião.

de, no mínimo, 3% das moradias sendo 
ofertadas para pessoas com deficiência e 
idosos, também 3%, ambas aprovadas)”, 
apontou a vereadora.
  Já o vereador Geraldo Sales de Souza, 
presidente da Comissão de Educação, 
Saúde, Assistência Social, Esporte, Lazer 
e Turismo, que também participou das 
discussões sobre o tema, considera que, 
nos 19 anos que está como vereador, 
trata-se de um dos cinco projetos mais 
importantes que já votou e reforçou a 
importância da organização da ocupação 
do solo. “Nós temos em Mariana cerca de 
dez mil famílias que têm suas residências 
sem documentação. Nós precisamos 
reorganizar o núcleo urbano da cidade e 
dos distritos e titular a posse das 
residências é de extrema necessidade. 
Isso combate a ocupação irregular que é 
um grande problema”, frisou o edil.
Empresa amiga do jovem
  Foi aprovado por unanimidade, em 
segunda e terceira discussões e votações, 
o Projeto de Lei nº 29/2017, de autoria do 
vereador Gerson Cunha (PSC), que 
“institui o título de Empresa Amiga do 
Jovem e Adolescente em Mariana”. 
Segundo o parlamentar, a medida, que 
agora vai para sanção do prefeito, tem 
como objetivo o estímulo à inserção do 
jovem no  mercado  de  t raba lho . 
“Respeitando todos os direitos devidos, 
principalmente ao estudo, possibilitar o 
trabalho digno como forma de início da 
vida profissional é uma forma de abrir as 
possibilidades para o jovem na vida que 
começa”, destaca o vereador.
   O texto destaca que o projeto incentiva 
e promove a inserção dos jovens no 
mercado de trabalho, amparados com 
todas as garantias trabalhistas, como 
carteira assinada, salário e vale-
transporte, previstas no Programa Jovem 
Aprendiz, do Governo Federal.

onde cada um faz sua inscrição, uma 
prova e assume seu cargo por mérito. 
Isso pra gente é fundamental.  A 
s e g u r a n ç a  p ú b l i c a  t r a b a l h a r 
desvencilhada da política”, destacou a 
GM. O PL segue agora para sanção do 
prefeito.
Programa de Habitação 
  Também em única discussão e votação, 
recebeu aprovação dos edis o Projeto de 
Lei nº 72/2019, de autoria do Prefeito 
Municipal, que Institui o Programa 
Municipal de Habitação de Interesse 
Social. A proposição trata também do 
conselho gestor do Fundo Municipal de 
Habitação de Interesse Social.
  De acordo com o texto aprovado, o 
programa tem como objetivo a adoção do 
conjunto de ações administrativas e 
jurídicas destinado a atender à população 
de menor renda (até cinco salários 
mínimos), promovendo e viabilizando o 
acesso à moradia digna, podendo ser 
desenvolvido com recursos próprios, 
estaduais, federais e participação 
financeira do beneficiado, executado pelo 
Município ou mediante celebração de 
parcerias com a iniciativa privada.
  A vereadora Daniely Souza Alves (PR), 
presidente da Comissão Permanente de 
Finanças, Legislação e Justiça, lembrou a 
fase de especulação imobiliária vivida 
atualmente em Mariana e ponderou a 
atual dificuldade em se adquirir um 
imóvel, principalmente para as pessoas 
de baixa renda. “Trata-se de um projeto 
muito complexo que engloba questões 
ambientais, do plano diretor e a grande 
possibilidade em atender a todas as 
c lasses .  Apresen tamos  emendas 
modificativas muito importantes para a 
aprovação desse projeto hoje aqui na 
casa de forma muito democrática 
(excluir a participação do vereador do 
Conselho de Habitação e contemplação 

   Os vereadores aprovaram durante a 35ª 
Reunião Ordinária, que aconteceu na 
segunda-feira, 04, o Projeto de Lei nº 
70/2019, de autoria do Prefeito Municipal, 
que “dispõe sobre o Plano de Cargos, 
Carreira e Vencimento (PCCV) dos 
Guardas Civis Municipais de Mariana e 
dá outras providências”. O vereador 
Antônio Marcos Ramos de Freitas, 
“ ” (PHS), que também é Tenente Freitas
guarda municipal, destacou a importância 
d a  a p r o v a ç ã o  d o  P C C V.  “ C o m o 
funcionário de carreira que sou entendo a 
importância da aprovação do plano de 
carreira para cada profissional. Portanto, 
agradeço a todos os colegas desta Casa 
que entenderam, se sensibilizaram e 
tornaram este objetivo possível hoje”, 
considerou o parlamentar.
   O PL recebeu o aval dos vereadores por 
unanimidade, em única discussão e 
votação, depois de diversos debates na 
Casa, inclusive com retirada de pauta para 
adequação por parte do Executivo, que, 
por solicitação do legislativo enviou o 
impacto financeiro dos PCCV's em 
separados para apreciação. Durante o 
debate nesta segunda-feira foi aprovada, 
também, a Emenda Modificativa nº 
06/2019, de autoria do vereador Geraldo 
Sales de Souza, “ ” (PDT), que versa Bambu
sobre o artigo 72 que determina que a lei 
entre em vigor na data de sua publicação.
  A secretária adjunta de Defesa Social, 
Raquel de Souza, guarda municipal e 
representante da categoria, lembrou que há 
onze anos os profissionais lutam pela 
elaboração de um plano de carreira através 
das  comissões .  “Pra gente ,  essa 
aprovação é um reconhecimento do 
servidor público, com a hierarquização e 
com o respeito pela categoria. Isso porque 
com o PCCV não há interferência política 
na Guarda Municipal, existe sim a 
meritocracia, um processo seletivo interno 

Foto/Crédito: Ascom/CMM
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CASA DE APOIO SEMENTES DO AMOR ENTREVISTA SEU PRESIDENTE
CARLOS EDUARDO MENDES.

nossa sede na cidade de Mariana- MG e os apoios que 
estão chegando.
CASA : O que as pessoas que têm alguém querendo 
fazer o tratamento terapêutico precisa fazer para 
conseguir a internação junto ao projeto CASA?
Carlos : Entrar em contato conosco nos números 
(31)98256-4009  e (31) 984770430 , lembrando que 
temos total sigilo e respeito com a dignidade das 
pessoas que nos procuram . Após o contato 
realizamos uma abordagem e assim encaminhamos 
para nossa psicóloga. Estando apto encaminhamos 
para uma das comunidades terapêuticas que são 
nossas parceiras, lembrando que temos parceria com 
139 comunidades terapêuticas que atendem a todos 
os públicos.
CASA : Carlos, agradecemos sua gentileza em nos 
atender nessa entrevista e para terminar gostaríamos 
que deixasse uma mensagem para os leitores do 
jornal Panfletu's .
Carlos : Gostaria de agradece-los e dizer a todos que 
sofrem com a dependência química, é possível 
vencer essa horrível doença, basta acreditar em Deus 
e  ter a coragem de pedir ajuda e precisando,estamos 
aqui,contem conosco sempre. "DIGAM NÃO AS 
DROGAS E SIM A VIDA "

Convidamos a todos para curtirem nossa página no 

facebook:
https://www.facebook.com/Casa-De-Apoio-
Sementes-Do-Amor ;e  se inscrever no nosso canal 
no youtube : Casa De Apoio Sementes Do Amor. 
Informamos também nosso email:
sementesamor@yahoo.com. Para que se possa 
ajudar um maior número de pessoas possível sua 
ajuda e apoio são necessários. Aos interessados em 
contribuir, nos ajude mensalmente através dos carnês 
com qualquer valor conforme a possibilidade de cada 
um.

,realizamos primeiramente uma abordagem, depois 
buscamos junto as comunidades terapêuticas que são 
nossas parceiras uma vaga que se enquadre ao perfil 
do aluno ,depois buscamos apoio para realizar os 
exames que são obrigatórios para ser inserido na 
instituição e por último conduzimos o aluno até a 
comunidade com o apoio e consentimento da família 
do mesmo.
CASA : Qual tem sido o maior desafio encontrado na 
caminhada a frente da comunidade?
Carlos : Mostrar as pessoas que podemos contribuir 
(com muito pouco) para transformar as vidas 
daqueles que têm menos ainda . AMOR AO 
PRÓXIMO.
CASA : O que mais te motiva a continuar esse 
trabalho com as pessoas em situação de dependência 
química?
Carlos : Ver nos olhos dessas pessoas atendidas o 
brilho no olhar de uma nova oportunidade de 
reconstruir a vida .Ver uma família sendo feliz 
novamente e eu podendo  contribuir, nem que seja 
um pouco para que isso aconteça, me enche de 
alegria e motivação para continuar.
CASA : Quais são as perspectivas para 2020 com 
relação ao projeto?
Carlos : São as melhores possíveis, pois estamos 
muito entusiasmados com a possível construção de 

    Nessa semana temos o prazer de entrevistar o 
presidente/fundador do projeto CASA, Carlos 
Eduardo Mendes, e tirar algumas dúvidas frequentes 
de muitos.
CASA : Quem é o Carlos Eduardo?
Carlos : Sou casado, tenho 4 filhos , moro na cidade de 
Mariana-MG , trabalho na empresa Vale e estou a 
frente desse projeto que Deus me enviou como uma 
missão e que no qual me deixa muito feliz  e me faz a 
cada dia buscar ser uma pessoa melhor para o outro.
CASA : Carlos, quando surgiu no seu coração o desejo 
de fundar uma comunidade Terapêutica?
Carlos : Surgiu quando eu estava trabalhando em uma 
comunidade chamada Lírios do Campo (como 
voluntário) e tive a oportunidade de realizar uma 
abordagem a uma pessoa que se encontrava em 
situação de rua. Naquele momento senti o chamado de 
Deus na minha vida
CASA : Como é a organização do projeto CASA hoje?
Carlos : Temos uma diretoria formada e Hoje 
contamos com o apoio de um corpo técnico composto 
por  uma psicóloga, dois advogados , uma assistente 
social ,uma promotora e uma nutricionista ,além da 
espiritualidade que é a nossa essência.
CASA : Como a comunidade terapêutica tem atuado 
atualmente?
Carlos : Como ainda não temos a nossa sede 

EXTINÇÃO DE MUNICÍPIOS COM DIFICULDADE DE ARRECADAÇÃO
É PROPOSTA POR GOVERNO FEDERAL

disputa judicial em torno da Lei Kandir, ao 
estender a transferência de royalties e 
participação especial do petróleo para todos os 
estados e municípios. Hoje, os estados 
negociam com a União todos os anos os 
repasses da Lei Kandir, que prevê que o 
Governo  Federa l  deve  compensar  a 
desoneração de Imposto sobre a Circulação de 
Mercadorias e Serviços (ICMS) para 
mercadorias primárias e semielaboradas.
  A PEC também proíbe que estados e 
municípios se apropriem de recursos de 
fundos de pensão e depósitos judiciais de 
ações entre particulares para pagarem 
despesas.

  A PEC também estende as regras da execução 
do Orçamento federal  aos estados e 
municípios. A regra de ouro (teto de 
endividamento público) e o teto de gastos 
seriam estendidos aos governos locais.
As prefeituras e os governos estaduais também 
poderão contingenciar (bloquear) parte dos 
Orçamentos dos Poderes   Legislativo, 
Judiciário e do Ministério Público locais. 
Atua lmente ,  somente  a  União  pode 
contingenciar verbas de todos os Poderes. Os 
governos locais só conseguem bloquear 
recursos do Poder Executivo.
  A PEC do Pacto Federativo, de acordo com o 
Ministério da Economia, acabará com a 

   Serão incorporados pelo município vizinho os 
municípios com menos de 5 mil habitantes e 
arrecadação própria inferior a 10% da receita 
total. O ponto consta da Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) do Pacto Federativo, 
enviada na última terça-feira (5) pelo governo 
ao Senado.
  De acordo com o secretário especial de 
Fazenda, Waldery Rodrigues, a medida poderá 
afetar até 1.254 municípios. 
A incorporação valerá a partir de 2025, e caberá 
a uma lei ordinária definir qual município 
vizinho absorverá a prefeitura deficitária. Uma 
lei complementar disciplinará a criação e o 
desmembramento de municípios. Foto: Divulgação 
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Endereço: Avenida Manoel Leandro Correia - 220 - Centro

Telefone:(31) 35582072

Adriana 
Noivas

Há 15 anos no mercado, fazendo o
seu sonho acontecer.

Alugamos:
*Vestidos de Noivas
*Festas e Damas
*Ternos e Pajens

Avenida Manoel Leandro Correia - 320 - Centro - Mariana - MG

(31) 9 8466-4877

(31) 9 8857-2879

COM PACTO FEDERATIVO, ESTADOS E 
MUNICÍPIOS PODERÃO RECEBER ATÉ 

R$ 500 BI
Após a reforma, os recursos deverão chegar para políticas públicas em saúde, educação, 

saneamento e segurança, segundo Bolsonaro.

“Quando o presidente da República traz 
propostas como essa de descentralização 
de recursos, e quando o Parlamento vota 
um tema como cessão onerosa, que também 
divide recursos da exploração do excedente 
do petróleo para estados e municípios, são 
gestos concretos do compromisso e do 
discurso assegurado pelo governo desde o 
primeiro dia com a descentralização”.
Sobre o calendário para tramitação das 
PECs, Alcolumbre disse que deverá ser 
definido nesta quarta-feira (06), em uma 
reunião na qual espera contar com a 
participação dos 81 senadores “para 
recepcionar  oficialmente  as  três 
propostas”. A expectativa do governo é que 
o pacto seja aprovado até meados do ano 
que vem.
Previdência
   Davi Alcolumbre destacou o trabalho do 
Senado este ano e lembrou que, nesta 
quarta-feira, deve ser votada na Comissão 
de Constituição e Justiça (CCJ) da Casa a 
PEC paralela à reforma da Previdência, que 
estende as regras para estados e municípios. 
Ele ressaltou: “Foi uma luta do Senado a 
inclusão desse tema na nova emenda 
constitucional”.
O ministro Paulo Guedes agradeceu ao 
Senado pelo encaminhamento da PEC 
paralela e disse que essa proposta também 
atende ao espírito de fortalecimento da 
federação. Guedes, ao comentar as 
previsões inicial e final de economia da 
União com a reforma da Previdência, disse 
que: “É melhor uma reforma onde a União 
tem R$ 800 bilhões [de economia] e os 
estados e municípios estão dentro e 
fortalecidos, do que uma de R$ 1 trilhão, 
onde estados e municípios estão fora”.

Com informações da Agência Brasil

cultura fiscal, cultura de austeridade e 
sustentabilidade financeira. Na verdade, 
nós vamos garantir finanças sólidas para a 
República brasileira. Ao mesmo tempo, 
estamos descentralizando recursos para 
estados e municípios de forma a fortalecer 
a federação brasileira. As outras dimensões 
s ã o  a u x i l i a re s  c o m o  a  re f o r m a 
administrativa,  como o estado de 
emergência fiscal, como as privatizações”.
Bolsonaro, os ministros e assessores 
fizeram a pé o caminho entre o Palácio do 
Planalto e o Senado Federal. Após a entrega 
dos projetos,  o presidente passou 
rapidamente pelo plenário da Câmara dos 
Deputados e retornou à sede do Executivo.

Tramitação
  Como as propostas do pacto federativo 
estão, há meses, sendo debatidas entre a 
equipe econômica e os líderes partidários, 
para que comecem a tramitar pelo Senado, 
o governo abriu mão da autoria do texto. As 
propostas serão apresentadas pelo líder do 
governo no Senado, Fernando Bezerra 
Coelho (MDB-PE), e pelo líder do governo 
no Congresso, senador Eduardo Gomes 
(MDB-TO).
  O presidente do Senado, Davi Alcolumbre 
(DEM-AP), disse que: "Não se faz 
descentralização dos recursos apenas com 
a vontade do Parlamento. O Parlamento 
sempre desejou isso, mas o fato concreto é 
que o governo compreendeu a mensagem”. 
O senador ressaltou que, ao longo das 
últimas décadas, a centralização de recursos 
n o  g o v e r n o  c e n t r a l  i m p e d i u  o 
desenvolvimento de muitas regiões do país, 
especialmente do Norte e do Nordeste, mas 
que agora esta é uma bandeira do atual 
governo.
 O presidente do Senado acrescentou: 

   Poderão ser transferidos aos estados e 
municípios, com as mudanças no pacto 
federativo, de R$ 400 bilhões a R$ 500 
bilhões nos próximos 15 anos. A informação 
foi dada pelo ministro da Economia, Paulo 
Guedes, que acompanhou o presidente Jair 
Bolsonaro ao Congresso Nacional para a 
entrega de um pacote com três propostas de 
emenda à Constituição (PEC) que tratam de 
reformas econômicas que atingem os 
governos locais.
  Durante a cerimônia, realizada no gabinete 
da presidência do Senado, Bolsonaro disse 
que, após a reforma, os recursos deverão 
chegar aonde está o povo, para políticas 
públicas em saúde, educação, saneamento e 
segurança. O presidente disse que: “Eles, lá 
embaixo, nos estados e municípios, decidirão 
o que fazer melhor do que muitos de nós, 
porque eles vivem os problemas do dia a dia 
na sua base. Nós gostaríamos, sim, de 
continuar recebendo a visita de prefeitos e 
governadores, mas a título de visita apenas e 
não para vir nos pedir algo orçamentário. 
Isso [recursos] já está garantido nessa 
emenda à Constituição”.
  Foram entregues ao presidente do Senado, 
Davi Alcolumbre (DEM-AP), além da PEC 
do Novo Pacto Federativo, a PEC da 
Emergência Fiscal, ou PEC dos Gatilhos, que 
define gatilhos automáticos de contenção dos 
gastos públicos em caso de crise financeira 
na União, estados e municípios, e a PEC dos 
Fundos, que revê a vinculação de receitas 
com 281 fundos públicos em vigor 
atualmente.
  O ministro Paulo Guedes explicou que o 
objetivo é modernizar o Estado brasileiro 
para fazer as políticas públicas de forma 
descentralizada, garantindo as receitas. Ele 
explicou que: “O pacto tem várias 
dimensões, tem a consolidação de uma 

Foto: Divulgação 
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Lopes 

Calçados
e Acessórios

Onde a beleza e o conforto andam juntos

Rua Diamantina, nº 511 , Bairro Cabanas - Mariana

(31) 3558-5995

Lopes Calçados e Acessórios (31) 9 9625-9876
Avenida Manoel Leandro Corrêa - 450 - Barro Preto - 

Mariana

Telefone: (31) 3557-4271

9 MUDANÇAS DENTRO DA REFORMA DA 
PREVIDÊNCIA QUE QUEM VAI SE APOSENTAR PRECISA SABER

60 anos para homens e 55 anos para as 
mulheres;
05 – Para os professores, serão exigidos 25 anos 
de tempo de contribuição na função de 
magistério e 57 anos de idade, para as mulheres, 
ou 60 anos de idade, para os homens;
06 – O cálculo do valor da aposentadoria 
também mudará. O valor do benefício será de 
apenas 60% da média dos salários de 
contribuição, com o aumento de 2% para cada 
ano de contribuição que ultrapassar o tempo de 
20 anos, para os homens, ou que ultrapassar 15 
anos, para as mulheres, até o limite de 100%. 
Assim, mulheres terão que contribuir por 35 
anos para conseguir atingir 100% da média 
contributiva, e os homens, por 40 anos;
07 – O cálculo do valor inicial da aposentadoria 
terá por base a média de todos os salários de 
contribuição, ou seja, com a reforma, a 

aposentadoria será calculada com base em 
100% dos salários. Hoje são usados só os 80% 
maiores salários, desde julho de 1994 até a data 
da aposentadoria, descartados os 20% menores;
08 – Pensão por morte: 50% do valor da 
aposentadoria que o falecido recebia ou que teria 
direito se fosse aposentado por invalidez na data 
do óbito, acrescida de uma cota de 10% por 
dependente, até o limite de 100%. O valor da 
pensão por morte não poderá ser inferior a 1 
(um) salário-mínimo;
09 – Cumulação de aposentadoria mais pensão 
por morte: o segurado terá direito ao benefício 
de maior valor mais um percentual sobre o 
segundo benefício.
Por fim, é importante destacar que para os que já 
estão aposentados e para os pensionistas que já 
recebem o benefício, nada muda com a reforma 
da Previdência.

homens mais 20 anos de tempo de contribuição, 
e 62 anos de idade para as mulheres mais 15 
anos de contribuição (com exceção aos 
benefícios por incapacidade que não possuem 
exigência de idade mínima, bastando a carência, 
a qualidade de segurado e a comprovação da 
incapacidade);
03 – Para os segurados, que já estão no mercado 
de trabalho, foram aprovadas 5 (cinco) regras de 
transição (por pontos, por idade mínima, idade 
mínima progressiva, com pedágio de 50% e com 
pedágio de 100%). As regras de transição visam 
uma forma de transformação gradual do sistema 
previdenciário brasileiro, uma forma mais 
branda de troca das regras antigas pelas atuais, 
com o objetivo de reduzir os impactos negativos 
e imediatos na vida financeira do segurado;
04 – As regras da aposentadoria por Idade Rural 
não foram alteradas. Mantida a idade mínima de 

   A aposentadoria de diversos brasileiros será 
afetada diretamente pela reforma da Previdência. 
Um dos pontos cruciais é a extinção gradual da 
Aposentadoria por Tempo de Contribuição. Após 
a promulgação da Emenda Constitucional, todos 
os cidadãos brasileiros que entrarem no mercado 
de trabalho somente se aposentarão por idade. As 
aposentadorias, a não ser os benefícios por 
incapacidade, sempre contarão com uma idade 
mínima  e  mais  um tempo mínimo de 
contribuição.
Segue abaixo 09 (nove) mudanças importantes 
definidas pela reforma:

01 – Extinção gradual da Aposentadoria por 
Tempo de Contribuição;
02 – Toda aposentadoria concedida terá por base 
uma idade mínima e um tempo mínimo de 
contribuição, quais sejam: 65 anos de idade para 

MAIS UMA ESTRELA BRILHA NO CÉU
Familiares e amigos dão o último adeus a Izabela Zopellaro.

 Dizemos adeus a uma pessoa maravilhosa, 
Izabela Zopellaro, que encheu nossas vidas 
de magia e alegria. Sua marca jamais será 
apagada, passe o tempo que passar, e a saudade 
para sempre fará parte da nossa vida. Esta é 
uma despedida triste, mas é também um 
momento para recordarmos com amor uma 
pessoa muito especial que sem dúvida estará 
conosco em nossos corações.
   A família agradece de coração as 
mensagens de carinho recebidas nesse momento.  
Em nome de seu esposo, Rogério 
Zopellaro, seu pai, Jésus Sinhá, sua mãe, 
Fátima Alves e todos os familiares 
agradecemos à todos pelo carinho e as 
mensagens de conforto recebidas.

23/04/1984 29/10/2019
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Por, Dr. René Dentz – Psicanalista e Professor Universitário - Membro do Interna�onal
 Ins�tute for Hermeneu�cs/Alemanha 

    A transmissão da vida passa pelo traço da escrita, 
deixado como testemunho de um “já ocorrido” dos 
outros, aos sobreviventes. Acompanhando um 
trabalho de luto, é possível transferir aos outros o 
amor da vida. O “religioso” se funda sobre essa 
transferência. A renúncia a seguir leva ao 
desprendimento diante da morte, que não é a perda 
do si, nem o fim da vontade de viver, mas a 
condição necessária de libertação para a alegria. 
   O trabalho de luto é primeiramente chamado a 
lutar contra o imaginário dos mortos. Sob o nome 
de tarefa nominal da reflexão filosófica, a 
clarificação conceitual dos estatutos dos mortos 
tem um “valor terapêutico”. É necessário exorcizar 
a interrogação sobre a sorte dos mortos e seu 
investimento afetivo. O nosso esforço é a batalha 
contra  dois  imaginários  dos  mortos.  É 
primeiramente, a imagem de mortos de amanhã na 
condição de futuro antecipado, em seguida, a 
questão da sequência dos mortos, como espera da 

ressurreição, enfim a mortalidade como “dever-
morrer” um dia ou “ter que morrer”. 
   Na segunda situação a questão da sequência dos 
mortos, é possível distinguir o “agonizante” do 
“moribundo” para se livrar da antecipação 
interiorizada. Para o “agonizante”, “ainda 
vivendo” afirma a emergência da mobilização 
dos recursos mais profundos da vida a se afirmar 
ainda. Ela é por assim dizer, o “Essencial” na 
trama do tempo da agonia. O “Essencial” é um 
sentido religioso, ou religioso em comum, que 
transpassa as limitações das culturas. O 
“Essencial” é afirmado como o “fundamental”, a 
mobilização de recursos mais profundos da vida 
é a “coragem de ser vivo até a morte”. 
   Uma vez que a morte atribui sentido à 
existência, é possível afirmar a aventura deste 
acontecimento simples, minha morte, reúne tudo 
em um momento tudo aquilo que sou como 
corpo, em um abraço igualmente simples. Morrer 

é uma afirmação que se oferece ao viver: “Ante o 
perigo da morte, o 'estar-em-vida aparece então 
como uma situação total que tem a simplicidade, 
se não de um ato que eu efetuo, pelo menos de um 
estado que é o próprio estado de viver 
corporalmente” (RICOEUR, 2007, p. 161). 
    Não há nada mais no pensamento da morte do 
que uma necessidade biológica de caráter 
estritamente empírico, não fundado nos 
pressentimentos da existência, mas totalmente 
motivado pela experiência externa. É possível, 
dessa forma, ter uma ideia de imortalidade pela 
sexualidade, que garante a permanência da 
espécie. No entanto, é a vida em sociedade que 
ensina o valor do indivíduo e o sentido da morte 
individual. A mesma sociedade continua como 
sistema de lugares vazios, não se pode nem 
mesmo dizer que o espetáculo social da morte 
seja suficiente para aproximar de nós essa 
necessidade da morte que paira sobre nós 

mesmos como uma abstração e permanece sem 
força para proporcionar uma certeza fundante de 
nossa presença no mundo.
   Dessa forma, chegamos a dois caminhos: o 
desapego perfeito, isto é, a renúncia à 
sobrevivência própria e a transferência do seu 
amor à vida. Amar o outro, o sobrevivente a mim. 
O desapego não é apenas perda; é ganho: 
libertação para o “Essencial”. 
O que pode evitar entrada no desapego imperfeito 
é a ideia da Graça. 
“Nada me é devido. Não espero nada para mim, 
não peço nada; renunciei a reclamar, a 
reivindicar. Digo: Deus, tu farás o que quiseres de 
mim. Talvez nada. Aceito não ser mais. Surge, 
então, outra esperança que não o desejo de 
continuar a existir”.

“Gestão e Cidadania, por Júlio César Vasconcelos - Mestre em
 Ciências da Educação”

originalmente, "trabalhar" significava “ser 
torturado”.
Felizmente, os Evangelhos trouxeram uma nova 
visão, onde o trabalho passou a ser encarado de uma 
forma mais positiva: “o trabalho enobrece o 
homem”. A figura do Cristo trabalhando junto ao 
seu pai, o carpinteiro José, veio a corroborar 
fortemente para essa mudança e, com o passar dos 
t e m p o s ,  e s s e s  e s t i g m a s  f o r a m  fi c a n d o 
ultrapassados. 
Nos dias atuais, é perfeitamente possível associar 
trabalho com prazer.  Estudos vem sendo 
desenvolvidos com foco na melhoria da qualidade 
de vida no trabalho. Um deles, que merece destaque, 
é o desenvolvido por Richard Walton (USA 1928-
2012), escritor, professor e político norte-
americano.
  Nos seus estudos, Walton afirma que a qualidade 
de vida no trabalho está relacionada a 08 fatores 
fundamentais comuns a qualquer trabalhador: 
compensação justa e adequada pelo trabalho 
realizado, condições de trabalho, oportunidade de 
crescimento e desenvolvimento, segurança no 
emprego, integração e espírito de equipe, 

organização do trabalho, equilíbrio entre vida 
social e profissional e relevância social do trabalho. 
Profissionais felizes e realizados são aqueles que 
apresentam níveis elevados desses fatores no seu 
ambiente de trabalho. O lado bom da história é que 
Walton desenvolveu um inventário onde é possível 
identificar com clareza o nível de satisfação global 
e individual do trabalhador em cada um desses 08 
fatores, oferecendo-lhe um diagnóstico que lhe 
permite descobrir onde atuar para melhorar a sua 
qualidade de vida no trabalho e ganhos em aumento 
de produtividade para a instituição onde trabalha,
Vale a pena se aprofundar nesse assunto. Se você ou 
sua empresa estiverem interessados em fazer um 
diagnóstico QVT, faça contato conosco. Qualidade 
de vida no trabalho é uma das especialidades da 
Cesarius Gestão de Pessoas. 

Contatos: www.cesarius.com.br
/ caesarius@caesarius.com.br

    Responda com sinceridade: você ama o seu 
trabalho? Você se sente realizado com o resultado 
do seu trabalho? Se você não dependesse do salário 
que ganha, continuaria fazendo o que você faz?
  Segundo pesquisa realizada em 2017 pelo escritor 
Fredy Machado, 90% dos brasileiros estão infelizes 
no  t raba lho!  É  um número  assus tador ! 
Possivelmente, você e um monte de outros 
profissionais estão dentro dessa estatística. Segundo 
o escritor, as pessoas trabalham a vida inteira sem 
um propósito definido e no automático, apenas para 
ganhar dinheiro e aí está a razão da infelicidade e 
essa infelicidade gera desmotivação, acomodação, 
baixo desempenho, estresse, depressão, doenças 
psicossomáticas e, algumas vezes, até a morte. 
“Quando eu me aposentar, vou fazer o que gosto” é 
uma frase muito comum, repetida com frequência 
por uma quantidade imensa de trabalhadores 
brasileiros. O grande problema é que a maior parte 
da nossa vida passamos dentro do ambiente de 

trabalho e, portanto, se não gostamos do que 
fazemos, vivemos infelizes a maior parte da nossa 
vida. Além do mais, ninguém pode garantir que 
estará vivo no dia de amanhã e a tão sonhada 
aposentadoria pode acabar não chegando... 
  Na verdade, esse problema parece que vem de 
estigmas dos longos tempos de outrora. O primeiro 
estigma vem do Livro de Gênesis 3:19, quando 
Adão e Eva são expulsos do paraíso:  “Comerás o 
teu pão com o suor do teu rosto, até que voltes à 
terra de que foste tirado, porque és pó, e pó te hás de 
tornar". Dessa forma, o trabalho passou a ser 
encarado como uma forma de castigo para toda a 
humanidade.
  O segundo estigma está relacionado à palavra 
trabalho, que tem sua origem etimológica do termo 
em latim “Tripalium”, que era um instrumento de 
tortura utilizado na Europa em tempos remotos, 
formado por três paus entrelaçados onde o 
i n d i v í d u o  e r a  a m a r r a d o .  D e s s e  m o d o , 

 dentzrene René Dentz

“Se você não tem amor pelo que faz, nunca haverá espiritualidade no seu trabalho. Ele será sempre um castigo”! 
(Vasconcelos, 2016)

07/11/2019 a 14/11/2019

SOBRE A MORTE E O DESAPEGO

QUALIDADE DE VIDA NO TRABALHO

Viagens Literárias / 

Instagram: @priscillaportoescritora

auspiciosa e onírica que nasci.
Foi no início de uma tarde – quase insólita 
– de domingo que percebi: ninguém pode 
ser reflexo do outro.

E então não precisou nem de reflexo.
Não precisou nem de me olhar ao espelho.
E foi no início de uma tarde – quase insólita – 
de domingo.
Foi de repente! Que percebi que quase já não 
era eu mesma. E isso é tão estranho… e pode 
chegar a ser decepcionante ou até gerar certo 
pânico. Medo de nunca mais conseguir voltar a 
encontrar minha essência.
Falar a verdade: já até perdi a noção de quando 
quase deixei de ser eu mesma, por tentar 
agradar o outro, tentar agradar a sociedade, 
tanto como as redes sociais e o senso comum.
E quantas vezes não “pulei fora” cedo, ou antes, 
por medo de desagradar. “Meu Deus! Deveria, 
deveria ter saído daquela!”.
Então, não desagradei aos outros, mas acabei 
desfazendo de mim mesma, aos poucos, 
doentiamente, lentamente e sentenciosamente.
Até ficar longe, muito longe daquela menina 

Jornalista e autora dos livros “As verdades 
que as mulheres não contam” e “Para alguém que

amo – mensagens para um pessoal especial.

que irão formar o seu buquê.

Quem sabe uma simples melodia

possa transformar-se numa bela canção?

Mas, quem é que sabe,

qual é a próxima questão?

Ou, qual é a carta do baralho

que o destino tem nas mãos?

A vida é apenas um sopro,

Viver, pode sim ser uma ilusão

quando julga-se ser um caminho o certo

caminhando na contramão.

por Júnio Liberato

Quem dera se os planos

se realizassem como esperado,

Quem sabe o segredo seja

se fortalecer percebendo-se

o quanto tem-se errado.

Quem sabe?

Já seria meio caminho andado.

Quem dirá que um dia as flores

desbotadas irão renascer?

Não somos donos do destino

Mas este, podemos escolher,

Saiba relacionar as flores

Quem sabe,

Trabalhamos com:
*Aves
*Peixes
*Suínos
*Embutidos
*Pizzas
*Lasanhas
E muito mais!

Trabalhamos com:
*Aves
*Peixes
*Suínos
*Embutidos
*Pizzas
*Lasanhas
E muito mais!

AVES, PEIXES 
E ALGO MAIS
AVES, PEIXES 
E ALGO MAIS

TODOS OSTODOS OS

TEMOS FRANGO ASSADO!

31 3558-5762 /
 9 8416-1275 FRANGOEZA

Arantes Móveis 

Rua Santana, 391 - Centro - Mariana - MG /                (31) 3557-3733

Arantes Móveis 
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Blog do esporte!! Por Caburé

Fique por dentro de tudo que acontece no 
esporte Marianense e Região!

Jatobá - Loja 97 - Rosário - Mariana- MG

(31) 9 8859-9502

(31) 3558-4159

vidracariadiamante2012@yahoo.com.br31 99665-0926

1ª DIVISÃO DE MARIANA: SÃO CAETANENSE E OLIMPIC FAZEM A FINAL
   Os dois jogos de volta da fase 
semifinal da 1ª Divisão de Mariana 
aconteceram no último final de 
semana.
   Em Monsenhor Horta, a equipe São 
Caetanense venceu a equipe Meninos 
da Vila, pelo placar de 2 x 1, e 
garantiu a vaga na grande final. Já na 
outra partida, o time do Olimpic 
venceu o time Guarany pelo placar de 
1x 0.
   As equipes disputarão a final nos 
dias 09 e 15 de novembro.

ESTÁ CHEGANDO O 1º MINEIRÃO JUNTO 
E MISTURADO DE DRIFT TRIKE 

    Mainart, distrito de Mariana, ficará repleto de velocidade e 
adrenalina. O motivo é a chegada do 1ºMineirão Junto e 
Misturado de Drift Trike, organizado pela Minas Drift Trike 
(MTD), Equipe Zangados Trike de Mariana e Associação 
Comunitária de Mainart, com apoio da Secretaria de Desporto, e 
que promete agitar o distrito em sua abertura.
Segundo a organização, são esperados em torno de 50 pilotos 
vindos de diversos lugares do país para uma corrida com muita 
ação sobre triciclos customizados capazes de alcançar a 
velocidade máxima de 80km/h! 
  A modalidade esportiva foi criada na Nova Zelândia, e podemos 
dizer que os Drift Trikes são uma evolução dos carrinhos de 
rolimã misturados com as bikes bmx aro 20”, na qual aliam a 
adrenalina e velocidade no limite. Geralmente, a modalidade é 
praticada por amantes de esportes radicais e que gostam de se 
arriscarem com velocidade e técnica.
  O evento será aberto a toda comunidade e contará com estrutura 
para receber o público, com uma praça de alimentação. O evento 
tem como objetivo a valorização do Drift Trike, que tem 
apresentado um crescimento constante de adeptos.
  Alef Felipe dos Santos, Adão Aparecido dos Santos, Renato 
Vinícius da Silva e Lucas Ribeiro (Lukinha), que são os atletas e 
organizadores do evento, destacaram que: “Ouvimos muitos 
comentários positivos em relação à prova e ficamos felizes por 
isso. Queremos ver essa modalidade esportiva ainda mais 
conhecida na região e os elogios, bem como as críticas 
construtivas, nos motivam a nos engajar ainda mais para 
alcançarmos o nosso objetivo”.
Categorias
SLIDE: Grátis;
SPEED: 80 R$ - Incluindo plaquinha.
Data
Sábado - 30/11/2019 - A partir das 14:00 horas será a abertura para 
treinos, com todos os pilotos, e campeonato com a categoria 
SLIDE. Às 20:00 horas terão shows em aberto para todo público;
Domingo - 01/12/2019 - A partir das 09:00 horas será a abertura do 
1º Mineirão Junto e Misturado, com a categoria SPEED.

CORRIDA DO MEL EM
SANTA BÁRBARA:

FABIANO NASCIMENTO
É O ATLETA DO POVO

E CONQUISTA SEGUNDO
LUGAR

    O atleta Fabiano Nascimento participou, no último domingo 
(3), da primeira Corrida do Mel, realizada na cidade de Santa 
Bárbara e organizada pelo Marcos Lamego. No geral 10 km, 
Fabiano conquistou o vice-campeonato, foi ovacionado e 
chamado de “Atleta do povo”. 
    O primeiro lugar ficou com Paulo Peninha, da cidade de Belo 
Horizonte. Os outros participantes que subiram ao pódio foram: 
Adilson carteiro, representando a cidade de Itabira, Wilson, de 
Belo Horizonte, e Carlos, também da capital mineira. Além disso, 
a corrida contou com cerca de 100 atletas de várias cidades. 
            Parabéns aos organizadores da Corrida do Mel de Santa 
Bárbara. 

Dia 20/12 - TROFÉU PAULO MUNHECA 
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Agenda da semana
NOV - 9 - Rock de 100 dias - 19.2 UFOP Mariana - Sáb 15:00 - Dinu Garu - Mariana

NOV - 9 - Cai o Véu in Cuba - Sáb 14:00 · República Cubanos · Mariana
NOV - 9 - The Rocky Horror Queer Show - Sáb 15:00 · República Arte & Manha · Ouro Preto

NOV - 9 - BAILE DA GINA - Sáb 23:00 · Retrô Pub · Ouro Branco
NOV - 9 - Fórum Tiradentes - I Ciclo de Palestras

Sáb 13:00 · Cead Ufop · Ouro Preto
23 de Nov - SÁB - Nhamandu a expansão da consciência - 15 · Ouro Preto - MG

23 de Nov - SÁB - Zé Neto & Cristiano em Barbacena - 1 Ano Celeiros - 21 · 

Se inscreva
/Panetu’s

Notícia com paulada!
Bolsa Família e
 Saúde e Beleza!

Fique por dentro de tudo que acontece em 
nossa Região de uma forma espontânea e engraçada! 

Claro, com a notícia levada a sério!

Confira nossa coluna social da semana... Só gente bonita!

Hoje dia 7 é aniversário
do nosso parceiro Juninho

(Diamante Vidros), desejamos
tudo que há de melhor no

mundo! Parabéns!

Ana Carla completou
mais um ano de vida,
que Deus continue te

abençoando e 
iluminando sua vida!

Felicidades!

A querida CAP MARTA fez aniversário no dia 05/11! Que
Deus te abençoe e te proteja sempre! Você merece toda

felicidade do mundo!

Presença vip em nossa coluna social!
A deslumbrante Geise (Fortaleza Macon)!

Sinônimo de competência, Jamil Abjaudi!

Lançamento do Livro "Visões da Democracia no 
Século XXI" de René Dentz em Mariana. Parabéns

e muito sucesso!

No dia 14 de novembro, Sr. Joaquim Hélio e D. Perpetua
comemoram 60 anos de casados e festejam as bodas de
diamante. Sr. Joaquim é aposentado da Vale e agradece

à Deus pela magnica união com sua esposa e o amor
com seus maravilhosos lhos. A equipe do Jornal

Panetu´s parabeniza o casal e emana muita saúde para
os dois. Felicidades!


